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советских людей воплотить 
в жизнь исторические реше
ния XXV съезда КПСС. 
Пройдена половина десятой 
пятилетки, успешно выпол
няются величественные пла
ны коммунистического стро
ительства.

Новые силы и творческое 
вдохновение придали трудя
щимся Страны Советов ре
шения июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС, доклад 
на нем Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР товарища 
Л. И. Брежнева. Эти важ
ные партийные документы 
стали еще одним свидетель
ством постоянной заботы 
КПСС о развитии сельского 
хозяйства, о всемерном по
вышении благосостояния 
народа. В единой семье брат
ских народов самоотвержен
но работают над претворе
нием в жизнь грандиозных 
предначертаний ленинской 
партии труженики первой 
среди равных союзных рес
публик — Российской Феде
рации.

В обстановке нового поли
тического и трудового подъ
ема в Москве, в Большом 
Кремлевском дворце, 8 ав
густа открылась очередная 
восьмая сессии Верховного 
Совета РСФСР девятого со
зыва.

Продолжительными апло
дисментами встретили депу
таты и гости товапищей 
К). В. Андропова, А. П. Ки
риленко, К. Т. Мазурова, 
Г. В. Романова, Б. Н. Поно
марева, К. В. Капитонова, 
М. В. Зимянина, Я. П. Рябо
ва, К. В. Русакова.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат В. А. Ко
тельников.

Собравшиеся почтили
вставанием память депута
тов Верховного Совета рес
публики Ф. Д. Кулакова, 
И. А. Неркаги, С. В. Попова, 
В. А. Прудникова, скончав
шихся в период между сес
сиями.

Принимается постановле
ние по докладу Мандатной 
комиссии о признании пол
номочий вновь избранных 
депутатов Л. И. Протасова, 
В. С. Кузьмичева. '

Утверждается повестка 
дня сессии:

1. О проекте Закона 
РСФСР о выборах в Вер
ховный Совет. РСФСР;

2. О проекте Лесного ко
декса РСФСР;

3. Об утверждении Ука
зов Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

С докладом о проекте За
кона Российской Советской 
Федеративной Социалисти
ческой Республики о выбо
рах в Верховный Совет 
РСФСР выступил председа
тель комиссии Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
по подготовке проекта Зако
на депутат Ю. Ф. Соловьев.

Внесенный на рассмотре
ние сессии проект Закона, о 
выборах в Верховный Со
вет РСФСР, сказал он, вы
текает из Конституции

СССР и Конституции 
РСФСР, положений и выво
дов доклада товарища Л. И. 
Брежнева на внеочередной 
седьмой сессии Верховного 
Совета СССР, его последую
щих выступлений на засе
даниях Президиума Верхов
ного Совета Союза ССР. Об
суждение Верховным Сове
том проекта Закона о вы
борах является новым дока
зательством заботы Комму
нистической партии, ее 
Центрального Комитета о 
дальнейшем укреплении 
правовой основы государст
венной и общественной жиз
ни, убедительным подтвер
ждением, что Конституция 
СССР и Конституция РСФСР 
неуклонно претворяются в 
жизнь.

Проект, закрепляя уста
новившийся в республике 
порядок выборов высшего 
органа государственной вла
сти, дополняет и развивает 
его новыми положениями. В 
нем закрепляется совокуп
ность норм, регулирующих 
весь порядок подготовки и 
проведения выборов. До это
го, как известно, наряду с 
положением о выборах в 
Верховный Совет РСФСР 
действовал и ряд других 
правовых актов, которыми 
регламентировались отдель
ные вопросы, связанные с 
организацией выборов.

Законопроект не только 
закрепляет, но и расширяет , 

1 гарантии, обеспечивающие 
реальные возможности для 
каждого избирателя прини- 

. мать , участие в выборах! 
Болыцое значение в нем 
придается роли обществен-, 
ных организаций, трудовых 
коллективов и граждан в 
подготовке и проведении 
выборов.

Предусматривается, что 
выборы назначаются Пре
зидиумом Верховного Сове
та РСФСР не позднее чем 
за два месяца до истечения 
срока полномочий Верхов
ного совета РСФСР вместо 
полутора месяцев, установ
ленных действующим поло
жением. Это позволит более 
тщательно готовить и про
водить все организационные 
мероприятия, связанные с 
подготовкой к выборам.

Законопроект в основном 
сохраняет существующий в 
настоящее время порядок 
образования избирательных 
округов и избирательных 
участков. Вместе с тем в 
этот порядок вносятся неко
торые изменения и дополне
ния. В частности, проект 
предусматривает, что для 
выборов в Верховный Со
вет РСФСР образуется 975 
округов, которые создаются 
Президиумом Верховного 
Совета с равной численно
стью населения на всей 
территории РСФСР по нор
мам, устанавливаемым для 
каждых выборов. Закреп
ляется порядок составления 
списков избирателей, что 
является одной из важных 
гарантий осуществления
гражданами всеобщего из
бирательного права. По срав
нении) с действующим зако
нодательством увеличивает

ся численный состав окруж
ных и участковых избира
тельных комиссий. Расши
ряются полномочия Цент
ральной избирательной ко
миссии, уточняются полно
мочия окружных и участко
вых избирательных комис
сий. Увеличиваются сроки 
выдвижения кандидатов в 
депутаты, что позволит про
водить больше предвыбор
ных собраний, расширит 
участие трудящихся в из
бирательной кампании. За
конопроект подробно регла
ментирует порядок выдви
жения кандидатов в депу
таты.

Охарактеризовав ряд дру
гих положений обсуждаемо
го проекта, докладчик в за
ключение отметил, что при
нятие Закона о выборах в 
Верховный Совет РСФСР 
явится новым стимулом раз
вития активности трудя
щихся в борьбе за успешное 
выполнение решений XXV 
съезда КПСС.

В прениях по докладу вы
ступили депутаты: С. Г: Ба- 
тыев — Председатель ■ Пре
зидиума Верховного Совета 
Татарской АССР, М. Е. Зы
ков — первый секретарь 
Ижевского горкома КПСС, 
Л. А. Землянникова — се
кретарь ВЦСПС, Ю. 3. Че- 
резов — токарь Челябинско
го тракторного завода - име
ни В. И. Ленина, А. П. Бло
хин — председатель испол
кома Омского областного 
Совета. . '

Ораторы подчеркивали, 
что проект Закона подготов
лен в соответствии с Кон
ституцией СССР, Конститу
цией РСФСР, Законом о 
выборах в Верховный ' Совет 
СССР, а также с учетом 
многолетней практики про
ведения выборов в Советы и 
предложений трудящихся.

Одобряя проект нового 
Закона, депутаты отмечали, 
что он будет способствовать 
дальнейшему развитию де
мократических начал в 
формировании и деятельно
сти Верховного Совета рес
публики, позволит еще ак
тивнее привлекать трудя
щиеся массы к подготовке и 
проведению выборов, к уча
стию в управлении общест
венными и государственны
ми делами.. Его принятие 
станет новым свидетельст
вом монолитной сплоченно
сти советского народа во
круг Коммунистической пар
тии, ее ленинского Цент
рального Комитета.

Закон о выборах в Вер
ховный Совет РСФСР был 
принят единогласно.

Доклад о проекте Лесного 
кодекса РСФСР сделал 
председатель Комиссии по 
сельскому хозяйству Вер
ховного Совета РСФСР де
путат Д. И. Филатов.

В развитии экономики на
шей страны видная роль 
принадлежит природным ре
сурсам, отметил он. В Кон
ституции СССР записано, 
что в интересах настоящего 
и будущих поколений воз
растает значение их рацио
нального использования и 
охраны.

В Российской Федерации 
сосредоточены основные лес
ные ресурсы. На территории 
республики находятся 95 
процентов общей площади 
лесов Советского Союза и 
96 процентов сырьевых за
пасов древесины.

Центральное место в Лес
ном законодательстве
РСФСР займет новый Лес
ной кодекс, проект которого 
вносится на рассмотрение 
сессии. Он. разработан в 
полном соответствии с Ос
новами лесного законода
тельства Союза ССР и со
юзных республик, утверж
денными Верховным Сове
том СССР в июне 1977 года. 
В проекте нашли воплоще
ние указания товарища 
Л. И. Брежнева о том, что 
хозяйское, рачительное ис
пользование естественных 
ресурсов, забота о земле, о 
лесе, о реках, о чистом воз
духе, о растительном и жи
вотном мире — все это на
ше кровное коммунистиче
ское дело.

Общие положения кодекса 
определяют задачи совет
ского лесного законодатель
ства, закрепляют принципи
альные положения о праве 
государственной собственно
сти на леса, едином госу
дарственном лесном фонде. 
Предусмотрено, что государ
ственными органами лесно
го. хозяйства, ответственны
ми за воспроизводство, охра
ну и защиту лесов, а также 
за организацию рациональ
ного использования лесных 
ресурсов являются Мини
стерство лесного хозяйства 
РСФСР и его органы на 
местах. Наряду с усилением 
роли и ответственности го
сударственных органов в 
проекте раскрывается также 
компетенция местных Сове
тов народных депутатов, 
развиваются и закрепляют
ся оправдавшие себя на 
практике формы участия 
общественности в осуществ
лении мероприятий по вос
производству и охране лес
ных богатств.

Проект кодекса определя
ет права и обязанности 
предприятий, организаций и 
учреждений, на которые 
возлагается осуществление 
лесохозяйственных меро
приятий в лесах государст
венного значения. Ряд ста
тей посвящен организации и 
ведению лесного хозяйства в 
колхозных и совхозных ле
сах.

Партия и правительство 
уделяют огромное внимание 
охране окружающей среды, 
предотвращению вредного 
воздействия на нее про
мышленных выбросов. Ре
шения по этому вопросу на
шли широкое отражение в 
проекте. Важное место в 
проекте кодекса отведено 
регулированию лесопользо
вания.

В соответствии с решения
ми партии и правительства 
проводится определенная ра
бота по обеспечению рацио
нального использования лес
ных ресурсов. Однако в ней 
имеются еще серьезные не
достатки. Отметив их, до-

(Окончание на 2-й стр.)

ДПСРПЧНП
С Е Г О Д Н Я  

В НОМЕРЕ:
А  РЕШ ЕНИЯ И Ю Л Ь 

СКОГО (1978 ГОДА) 
П ЛЕН УМ А ЦК КПСС — В 
ЖИЗНЬ!

А  АВГУСТОВСКИЕ  
ЗАБОТЫ  СЕЛЬСКИХ  
ТРУЖ ЕНИКОВ

А  М Е ЛИ О РИ РО В АН 
НОМ У ГЕКТАРУ —  
ПОЛНОЕ ОСВОЕНИЕ

А  АБИТУРИЕНТ-78

ЛЕТНИЙ КОМПЛЕКС Щ
Ф Е P M A M  —
СТАБИЛЬНЫЙ
Р Е Ж И М

Предпринятые в послед
нее время меры по повыше
нию уровня работы в жи
вотноводстве дали ощути
мый результат: на многих
фермах стабилизировалась 
продуктивность, а кое-где 
даже возросла. Так, в Пер
вомайском районе надои вы
ше и прошлогодних, и того 
уровня, что был 1 августа. 
Отлично трудятся здесь 
многие коллективы живот
новодов, получая по 12—14 
килограммов молока от ко
ровы.

Не снижаются по сравне
нию с первыми днями ав
густа показатели молочных 
ферм Зырянского, Кожев- 
никовского, Тегульдетского, 
Томского и Чаинского райо
нов. Зырянские животново
ды, занимающие второе ме
сто в области по надоям, 
заметно выправили положе
ние, добились прироста про
дукции против уровня про
шлого года. А  вот кожевни- 
ковцы сделать этого пока не 
смогли. Они получают мо
лока от коровы меньше, 
чем шегарцы, и столько же, 
сколько в Чаинском районе, 
хотя кормами, концентрата
ми хозяйства Кожевников- 
ского района обеспечены 
лучше. Им соревноваться бы 
с первомайцами, да и даль
ше идти, а то ведь даже в 
районе можно услышать 
ироническое: «Как на -откор
ме, держим коров...». Осо
бенно заметен спад надоев 
— на 0,8 килограмма — в 
хозяйствах объединения 
«Обское».

'Нынешнее лето еще раз 
показало, какими большими 
возможностями располагают

хозяйства области для по
вышения надоев и привесов. 
Три, а со временем четыре 
тысячи килограммов молока 
от коровы в год — не пре- 

. дел для каждой фермы, если 
постоянно заниматься ка
чественным подбором стада 
и наращивать производство 
кормов. Пример тому — 
совхозы «Кривошеинский», 
«Парбигский», «Молчанов- 
ский», колхоз «1 Мая» и де
сятки других, где из года в 
год существенно растет про
дуктивность дойного стада, 
а следовательно, все больше 
продукции получает от них 
государство.

Уже не раз отмечалось, 
что равняться на показатели 
прошлого засушливого лета 
— утешение для отстающих. 
Надо добиваться большего. 
Кормов нынче и в августе 
более чем достаточно: куку
руза, посевы зеленого кон
вейера; отава уже так отрас- 
ла, что скоро может пойти 
под второй укос. Дело лишь 
за тем, чтобы" наладить' бес
перебойное кормление ско
та. Кое-где оглядываются на 
выпаса, на показатели про
дуктивности с начала года — 
как бы не увлечься, большой 
«плюс» обернется для себя 
же дополнительными хлопо
тами в будущем году... Пла
новую дисциплину некото
рые хозяйственники понима
ют по-своему.

чи тонн больше, чем в эту 
пору в прошлом году. В ав
густе хороший рывок сдела
ли кормозаготовители Алек
сандровского района, загото
вив за неделю по 4,3 цент
нера кормоединиц на услов
ную голову скота. В осталь
ных прибавка менее значи
тельна. В южной зоне тем
пы снизились, потому что 
многие хозяйства закончили 
заготовку грубых кормов 
(правда, использовав для 
этого далеко не все угодья). 
Не получили существенного 
прироста и там, где далеко 
до выполнения сезонных 
планов кормозаготовок. В 
Верхнекетском, Тегульдет- 
ском, Чаинском, Кривошеин- 
ском, Бакчарском районах 
этот показатель (кормоеди
ниц на условную голову ско
та) намного ниже среднеоб
ластного. На Кети и Чулыме 
сенокос, похоже, намерены 
продлить до сентября, здесь 
крайне мало заготовили кор
мов. В Кривошеинском, рай
оне эта работа по традиции 
ведется .хуже, чем в сосед
нем, Молчановском. В Бак
чарском и Чаинском произ
водят травяную муку, и 
только, дело с сенажом и 
силосом, не говоря уже о се
не, явно застопорилось.

За неделю, с 31 июля цо б 
августа, выработано травя
ной муки в расчете на агре
гат АВМ-0,65 по районам (в 
тоннах):

А К А К  ЖЕ Каргасокский
Александровский

87
53

Тегульдетский 53

К О Р М А ? Асиновский
Колпашевский

37
37

Первомайский 35
На исходе первая декада Кривошеинский 35

августа. В интервью для га Кожевниковский 29
зеты многие руководители Бакчарский 25
обещали завершить заготов Молчановский 25
ку сена и сенажа к этому Зырянский 24
времени, й е  получилось—по Парабельский 22
мешали дожди. В результа Шегарский 18
те по области сена имеется Томский 13
на 22,5 тысячи тонн меньше, Чаинский 13
а сенажа лишь на 2,5 тыся- По области 27

Старший машинист агрегата АВМ-0,4 колхоза «Искра» 
Первомайского района Владимир Августович Плоом—ве
теран хозяйства. Коллектив, который возглавляет он, 
ежегодно берет повышенные обязательства и успешно с 
ними справляется. Благодаря мастерству и большому 
трудолюбию В. А. Плоома есть уверенность, что и в этом 
году механизаторы агрегата приготовят травяной муки 
больше плана.

Фото Е. Лисицына.

К  С Т О Л У  Г О Р О Ж А Н

З А П О З Д А Л Ы Й  з в о н

Недавно после некоторого 
перерыва на прилавках 
томских овощных магазинов 
появился свежий картофель. 
К уборке раннеспелого кар
тофеля приступили в совхо
зе «Степановский». С 18 
гектаров выкопали эту куль

туру картофелеводы из зве
на Кирилла Тимофеевича 
Киргинцева. Получено 195 
тонн продукции. Урожай
ность раннеспелого картофе
ля — в два раза выше про
шлогодней.

В. ИВАННИКОВ.
Томский район.

В редакцию «Красного 
знамени» была переслана 
опубликованная в кривоше- 
инской районной газете «Ле
нинский путь» под рубрикой 
«Тревожный сигнал» ста
тья главного агронома сов
хоза «Белостокский» В. Апо- 
столаки «Когда звенит лен». 
Автор обеспокоен тем, что 
руководящие сельскохозяй
ственные органы, сконцент
рировав в совхозе все посе
вы льна, оставили белосток- 
цев один на один с этой 
трудоемкой и своенравной 
культурой: для уборки ее 
вручную нет людей, а обё- 
щанные «три льноуборочных 
комбайна, полторы тонны 
эластичного шпагата и воро
хоочистительная машина» 
пока в хозяйство не посту
пали. «Бе'з этой техники, — 
тревожится главный агро
ном, — трудно предполо
жить, что станется с 250 гек
тарами льна. В районном 
управлении о нашей беде 
знают, но действенной помо
щи пока не оказывают».

М. Я. Назаренко, началь
ник отдела механизации 
облсельхозуправления:

— Снабженческая рабо
та не может основывать
ся на обещаниях. Сущест
вует система заявок, кото
рые удовлетворяются час
тично или полностью, в 
зависимости от выделенных 
фондов и действительной по
требности хозяйств в маши
нах и оборудовании. Криво- 
шеинские совхозы на 1978 
год не заказали ни одного 
льноуборочного комбайна, 
ни одной ворохоочиститель
ной машины. Но, зная о бед
ственном положении в сов
хозе «Белостокский», еще 
несколько дней назад обл- 
сельхозуправление разреши
ло совхозу получить льно
уборочные комбайны в Аси- 
не, куда они завезены за
благовременно. Дело за бело- 
стокцами.

Корреспондент газеты по
звонил в Кривошеинское уп
равление сельского хозяйст
ва, чтобы узнать, поступила.

ли в совхоз льноуборочная 
техника. К телефону подо
шел главный экономист 
Н. А. Поляруш:

— Мне известно, что ав
томобили местного объеди
нения Сельхозтехника отбы
ли в Асино за льноубороч
ными комбайнами для сов
хоза «Белостокский». Заявок 
на льноуборочную технику 
действительно не было, но 
вина за это ложится в ос
новном на самих руководи
телей и специалистов совхо
за. Еще зимой белостокцев 
упорно посылали в Масля- 
нинский район Новосибир
ской области, чтобы деталь
но ознакомиться с передовой 
технологией возделывания 
и уборки льна. Но эта по
ездка состоялась перед са
мой посевной. Потом бело- 
стокцы вдруг спохватились, 
что до уборки льна остались 
считанные дни, и забили в 
колокола. Все теперь зави
сит от того, как быстро они 
сумеют освоить механизиро
ванную уборку.

От редакции: Несомненно,* 
что такое важное дело, как 
концентрация льноводства в 
одном хозяйстве, нельзя бы
ло отдавать на откуп только 
руководителям и специали
стам совхоза «Белосток
ский». Тем более что окон
чательно вопрос этот решил
ся, по словам автора статьи 
«Когда звенит лен», лишь в 
марте, почти перед самым 
севом. О каких заявках на 
льноуборочную технику тог
да могла идти речь? И коль 
скоро в случившемся повин
ны и совхоз, и райсельхоз- 
управление, то им сообща и 
следует проявить максимум 
организованности и делови
тости, чтобы, как заканчива
ет свою статью В. Апостола- 
ки, «в первый же год полу
чилось все как следует, что
бы с первого же года при
вить людям любовь к возде
лыванию этой ценной куль
туры, а в совхозную кассу 
положить дополнительные 
десятки тысяч рублей».

ТВЕРДОЕ СЛОВО ПТИЦЕВОДОВ
Птицеводы Томской птице

фабрики дали слово выпол
нить план трех лет пятилет
ки по производству и прода
же государству яиц и мяса 
птицы к первой годовщине 
Конституции СССР — к 7 
октября. Обязательство под
тверждается практической 
работой. Так, звено птицево
дов под руководством опыт
ного мастера Михаила Пет
ровича Багнюка задание

трех лет по производству 
яиц выполнило в первых 
числах августа. Вот-вот за
вершат свою трехлетнюю 
программу звенья наставни
ка молодежи Николая Ва
сильевича )\4огилевцева и 
Екатерины Павловны Ку- 
ренковой. Ранее намеченно
го срока произведут плано
вое количество мяса птицы 
звенья М. П. Гужевиковой, 
3. Я. Лопаткиной, М. Г. Ко-

строминой, Л. Г. Жибуртови- 
ча и М А. Лопаткиной.

По подсчетам экономи
стов, труженики птицефаб
рики в целом смогут завер
шить трехлетнюю программу 
по производству и продаже 
птицеводческой продукции 
на несколько дней раньше 
намеченного обязательства
ми срока. Это станет тру
довым ответом на решения 
июльского Пленума ЦК 
КПСС, отправной точкой для 
дальнейших достижений.

Б. ОВЦЕНОВ.
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Геннадий Леонович Земец 
был первым механизатором 
Сайги, освоившим бесчокер- 
ный агрегат ЛП-18. Опыт
ный тракторист прекрасно 
разбирается и в обычном 
трелевочном тракторе. Земец 
— хороший наставник, учит 
молодых механизаторов 
своему -нелегкому мастерст
ву.

В Ланском леспромхозе 
Геннадия Леоновича по пра
ву называют ветераном про
изводства, гвардейцем лесо
заготовок.

Фото В. Федорова.

С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Е  К О М П Л Е К С Ы  -  Д О С РО Ч НО !

Мобилизуя все силы
Сооружение индустриаль

ных сельскохозяйственных 
комплексов вблизи Томска 
— пример конкретного во
площения в жизнь линии 
партии на развитие сель
ского хозяйства, намеченной 
мартовским (1965 г.) Плену
мом ЦК КПСС и еще раз 
подтвержденной историче
скими решениями июльско
го (1978 г.) Пленума. С вво
дом в действие тепличного 
комбината, бройлерной фаб
рики и свинокомплекса на 
108 тысяч голов снабжение 
населения области сельхоз
продуктами за счет их про
изводства на месте значи
тельно улучшится. Это со
ответствует духу рекоменда
ций Л. И. Брежнева, выска
занных им в ходе поездки 
по Сибири и Дальнему Вос
току.

Уже сегодня томичи ощу
щают результаты напря
женного труда тех, кто воз

водит сельскохозяйствен
ные комплексы. В короткие 
сроки освоены производст
венные мощности первой 
очереди тепличного комби
ната и репродукторного хо
зяйства бройлерной фабри
ки, продукция этих пред
приятий поступает в столо7 
вые и детские сады, на при
лавки магазинов областно
го центра. Большую работу 
в этом направлении провели 
подразделения управления 
Химстрой, треста Проммеха- 
номонтаж, субподрядные ор
ганизации.

Однако до сих пор реше
ние задач по ускоренному 
вводу в действие индустри
альных сельхозкомплексов 
тормозится целым рядом не
решенных проблем. Нерит
мично работают строитель
ные потоки на сооружении 
бройлерной фабрики и сви
нокомплекса, недостаточно

четко выдерживается оче
редность работ и их темати
ка, имеет место неоправдан
ное распыление сил, недо
статочно налажено матери
ально-техническое снабже
ние объектов. Руководители 
Томского территориального 
управления строительства и 
управления Химстрой, пар
тийные комитеты этих уп
равлений недостаточно мо
билизовали имеющиеся си
лы и резервы для выполне
ния программы третьего го
да пятилетки и создания на
дежного задела на следую
щие годы. Сейчас, в крат
чайшие сроки, эту большую 
и важную работу необходи
мо довести до конца. Необ
ходимо усилить и наладить 
деятельность всех звеньев 
строительства, создать. на
дежную и всепроникающую 
систему контроля за выпол
нением принятых решений, 
сконцентрировать силы на

главных направлениях ра
бот.

Об этом шла речь на со
стоявшемся в Томске со
брании партийно-хозяйст
венного актива предприятий 
и организаций, участвую
щих в сооружении индуст
риальных сельскохозяйст
венных комплексов. В вы
ступлениях начальника
ТТУС Г. Ф. Муравьева и на
чальника управления Хим
строй П. Г. Пронягина, пред
седателя областного объеди
нения Сельхозтехника В. Г. 
Кулагина, начальника уп
равления , промышленных 
предприятий Химстроя В. Н. 
Бойко, директора завода 
ЖБК-100 В. Н. Похмелкина 
и ряда других товарищей 
был дан анализ деятель
ности коллективов, задейст
вованных в этом большом и 
важном деле, прозвучала 
критика в адрес смеж
ников и самокритика. От

имени рабочих и инже
нерно-технических работ
ников территориального 
управления строительства и 
управления Химстрой на со
брании выступили бригадир 
СМУ-7 В. П. Овчинников и 
бригадир СУ-2 Томскпром- 
строя Ю. В. Потапов. Они 
заверили собравшихся, что 
рабочие коллективы полны 
решимости обеспечить вы
полнение задач, определен
ных договором о социали
стическом соревновании, и 
сдать к концу года произ
водственные мощности теп
личного комбината на де
вять гектаров, бройлерной 
фабрики — на 2 миллиона 
бройлеров в год, ввести в 
действие репродукторное хо
зяйство свинокомплекса.

На собрании выступил 
член ЦК КПСС, первый се
кретарь Томского обкома 
партии Е. К. Лигачев.

В собрании актива приня
ли участие секретарь Том
ского обкома КПСС А. Г. 
Мельников, член бюро об
кома партии, редактор газе
ты «Красное знамя» А. Н. 
Новоселов, заместитель
председателя облисполкома 
Г. С. Кривов.
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В ИНТЕРЕСАХ НАРОДА
(Окончание. Начало 

г«а 1-й стр.)
кладчик сказал далее, что в 
обеспечении * рационального 
использования лесных ре
сурсов многое зависит от 
уровня государственного 
контроля. В соответствии с 
проектом его осуществление 
возложено на Советы народ
ных депутатов, Министерст
во лесного хозяйства РСФСР 
и его органы на местах.

Докладчик охарактеризо
вал другие важные положе
ния проекта кодекса, в част
ности, меры для обеспече
ния планомерной и длитель
ной промышленной экс
плуатации лесов, использо
вания их в культурно-оздо
ровительных целях.

Проект содержит также 
положения, касающиеся ме
ждународных договоров и 
соглашений.

Докладчик выразил уве
ренность, что принятие Лес
ного кодекса РСФСР повы

сит ответственность государ
ственных органов лесного 
хозяйства и местных Сове
тов народных депутатов за 
состояние работы по улуч
шению использования, вос
производства, охраны и за
щиты лесов, послужит даль
нейшему подъему экономи
ки.

В прениях по докладу о 
проекте Лесного кодекса 
РСФСР выступили депута
ты: секретарь Карельского 
обкома КПСС В. В. Чупий, 
министр лесного хозяйства 
РСФСР А. И. Зверев, брига
дир лесозаготовительной 
бригады производственного 
объединения Няндомлес 
Архангельской области В. Н. 
Тимонькин, председатель 
Амурского облисполкома 
В. А. Грек, учительница 
верхнесалдинской средней 
школы № 3 Свердловской 
области Р. Г. Федулова, 
председатель колхоза «Рос
сия» Шушенского района

Красноярского края Л. А. 
Курмаев и другие.

Они подчеркивали, что 
Коммунистическая партия и 
Советское государство по
стоянно уделяют большое 
внимание вопросам эффек
тивного использования и 
охраны природных богатств, 
являющихся достояййем на
рода. Леса в СССР Играют 
большую роль в развитии 
экономики, улучшении ок
ружающей среды, повыше
нии благосостояния народа. 
Вот почему, отмечали депу
таты, необходимо рациональ
но использовать, беречь и 
приумножать лесные ресур
сы, воспитывать советских 
людей в духе высокой ответ
ственности за хозяйское от
ношение к лесу как важной 
составной части природных 
богатств нашей Родины.

На сессии отмечалось, что 
Лесной кодекс РСФСР по
высит роль Советов народ
ных депутатов в решении 
важных хозяйственных воп

росов, усилит их отвс 
Еенность за рациональ 
использование природных 
ресурсов республики.

Депутаты предложили 
принять Закон об утверж
дении Лесного кодекса 
РСФСР.

Закон об утверждении Ле
сного, кодекса РСФСР при
нимается единогласно.

С докладом об Указах, 
принятых Президиумом
Верховного Совета РСФСР в 
период между седьмой и 
восьмой сессиями, выступил 
секретарь Президиума Вер
ховного Совета РСФСР де
путат X. П. Нешков.

Верховный Совет утвердил 
Указы Президиума Верхов
ного Совета республики и 
принял соответствующие за
коны и постановления.

На этом восьмая сессия 
Верховного Совета РСФСР 
девятого созыва закончила 
работу.

(ТАСС).

Выступление депутата А. Е. ВЫСОЦКОГО
(Советский избирательный округ, Томская область)

Товарищи депутаты!
В эти дни все мы живем и 

работаем под впечатле
нием решений июльского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС, 
доклада на нем Генерально
го секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР то
варища Л. ’И. Брежнева.

Горячо одобряя решения 
июльского Пленума ЦК
КПСС, трудящиеся нашей 
области, как и весь совет
ский народ, восприняли их 
как боевую программу дей
ствий, как проявление забо
ты партии о дальнейшем
укреплении экономики на
шей страны, всемерном по
вышении благосостояния на
рода.

Конкретное . проявление 
этой заботы мы, сибиряки, 
видим в том большом вни
мании, которое уделяют 
Центральный Комитет, Со
ветское правительство, лич
но Леонид Ильич Брежнев 
развитию восточных райо
нов страны, располагающих 
огромными природными ре
сурсами.

За последние годы в Том
ской области высокими тем
пами развиваются произво
дительные силы, позволяю
щие комплексно ' и с наи- :

не изученных, полностью 
пройдена лесоустройством. 
Выполнен один из первых 
наказов В. И. Ленина о том, 
что все леса нужно описать 
и организовать в них хозяй
ства.

За последние годы в си
стеме лесной службы созда
ны специализированные 
подразделения, которые по
зволяют, используя авиа
цию, мелиоративную техни
ку, более успешно организо
вывать борьбу с пожарами, 
развернуть работы по лесо
восстановлению, по осуше
нию заболоченных площа
дей.

Ежегодно на площади бо
лее 15 тыс. га проводятся 
посев и посадка леса. Мера
ми содействия естественному 
возобновлению леса на вы
рубках охватывается более 
30 тыс. га. Поэтому, несмот
ря на значительные объемы 
рубки леса, около 9 млн. 
куб. м в год, покрытая ле
сом площадь неуклонно воз
растает. Только за послед
ние 12 лет она увеличилась 
на 624 тыс. га, в два раза со
кратилась площадь пусты
рей и лесосек, не заросших 
лесом. Несколько улучши
лось состояние использова
ния лесов. Благодаря широ-

болыней эффективностью кому применению вахтового
использовать ее природные метода лесозаготовок стали
богатства. Создана и уверен*; 
но набирает темпы нефте
добывающая промышлен
ность, развернуто строитель
ство крупного нефтехимиче
ского комплекса, получили 
дальнейшее развитие сель
ское хозяйство, машино
строительная и электротех
ническая промышленность. 
Область из года в год увели
чивает свой вклад в станов
ление и развитие мощностей 
Западно-Сибирского про
мышленно - территориаль
ного комплекса, являющего
ся основной базой топливно- 
энергетического потенциала 
страны.

Все это с настоятельной 
необходимостью требует 
дальнейшего укрепления ма
териально-технической базы 
сельского хозяйства, повы
шения эффективности про
изводства и качества рабо
ты колхозов и совхозов, на
ращивания производства 
продукции земледелия и 
животноводства, чтобы пол
нее удовлетворять быстро 
растущие потребности насе
ления в основных продук
тах питания за счет произ
водства их на месте.

Областная партийная ор
ганизация. опираясь на вы
сокую трудовую и полити
ческую активность, вызван
ную решениями июльотсот-р 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС, 
направляет усилия комму
нистов, всех тружеников се
ла на успешное выполнение 
государственных планов и 
социалистических обяза
тельств по производству и 
заготовкам сельскохозяйст
венных продуктов текущего 
года и пятилетки в целом.

Дальнейшее развитие, ка
чественное преобразование 
претерпевает и традицион
ная для нашей области лес
ная промышленность. Зна
чение этой отрасли, как мы 
понимаем, будет еще боль
ше возрастать в связи с тем. 
что объемы лесозаготовок 
страны непрерывно увели
чиваются в районах Сибири 
и Дальнего Востока. Именно 
поэтому рассматриваемый 
сегодня на сессии вопрос 
имеет огромное значение 
для дальнейшего улучшения 
охраны природы, рациональ
ного использования леса — 
одного из главных природ
ных богатств.

Лесами в нашей области 
покрыто более 18 млн. га, 
или 58 проц. территории. За
пасы древесины составляют 
более 2,5 млрд. куб. м. Эти 
лесные массивы требуют к 
себе большого внимания, со
блюдения всех мер по обе
спечению рационального ис
пользования, восстановления 
и защиты.

Как самостоятельная от
расль, лесное хозяйство в об
ласти начало развиваться 
только в послевоенные годы. 
За этот период ̂ вся огромная 
площадь лесов,* ранее почти

вовлекаться в эксплуатацию 
и осваиваться отдаленные* 
лесные массивы.

Однако, товарищи, в це
лом состояние использова
ния древесины в наших ле
сах вызывает беспокойство, 
и в первую очередь по по
воду совершенно неоправ
данных размеров вырубки 
кедра, этой жемчужины си
бирской тайги. Кроме высо
кокачественной древесины, 
кедр дает превосходное пи
щевое сырье — орехи, высо
косортную живицу, служит 
богатейшей базой для цен
ных пушных зверей — собо
ля и белки. Несмотря на это, 
кедровые леса вырубаются 
как обычная хвойная повода. 
Это же расточительство! Ра* 
ди 23 тыс. куб. м карандаш
ной дощечки рубить 1.5 млн. 
куб. м кедра, расходуя ос
тальные 98,5 проц. на пило
материалы, рудстойку, шпа
лы, тару, которые можно по
лучить из других, менее 
ценных хвойных пород. Ме
жду тем восстановление кед
ровых массивов отстает от 
темпов их вырубки. В 1966— 
1977 гг. вырублено кедровни
ков на площади почти 
100 тыс. га, а восстановлено 
около половины. Очень сла
бо организован сбор кедрово
го ореха.

Наши предложения по 
улучшению использования 
сибирского кедра получили 
полную поддержку Цен
трального Комитета партии 
и лично товарища Леонида 
Ильича Брежнева. Мы ожи
даем, что заинтересованные 
ведомства Федерации при
мут неотложные меры по 
улушению охраны, воспро
изводству и комплексному 
использованию кедровых ле
сов, что к этой проблеме 
проявят большой интерес и 
ученые.

Учитывая особую ценность 
и уникальность кедра, мы 
считали бы целесообразным 
включить сибирский кедр в 
перечень ценных и редких 
древесных пород; находя
щихся под особой охраной.

В проекте Лесного кодек
са Российской Федерации, 
который нам сегодня пред
стоит принять, подчеркива
ется необходимость более 
рационального использова
ния древесного сырья. В 
связи с этим хотелось бы 
высказать следующее. Не
смотря на наличие больших 
запасов древесины в наших 
лесах, почти половина из 
них (44 проц.) приходится 
на мягколиственные поро
ды—березу и осину. Однако 
переработка и потребление 
лиственного сырья не при
влекают к себе внимания 
соответствующих органов. В 
результате за 1977 г. в обла
сти было использовано толь
ко 10 проц. расчетной лесо
секи лиственных пород. Это 
приводит к обесцениванию 
лесных ресурсов, прежде

временно истощает сырье
вую базу лесозаготовитель
ных предприятий, вынужда
ет лесную промышленность 
оставлять на корню лист
венные деревья, то есть про
водить так называемые ус
ловно сплошные рубки.

В области действует один 
завод по производству дре
весноволокнистых плит, за
вершается строительство еще 
двух крупных таких пред
приятий. Но этих мер со
вершенно недостаточно для 
коренного решения пробле
мы освоения лиственного 
сырья И отходов лесопиль
ных предприятий. Назрел 
вопрос о завершении строи
тельства Асиновского лесо
промышленного комплекса, 
решение о создании которо
го принято еще в 60-е годы. 
Построены и работают же
лезнодорожная линия, лес
промхозы, деревообрабаты
вающие предприятия, но до 
сих пор еще нет проектов 
целлюлозно-бумажного ком
бината и гидролизно-дрож-. 
жевого завода, строительст
во которых должны осуще
ствлять Минбумпром и 
Главмикробиопром.

По-прежнему большим 
бедствием в сибирских ле
сах являются пожары. За 
последние два года они на
несли серьезный ущерб ле
сам. Потр|бовалось значи
тельное отвлечение сил и 
средств на их тушение. 
Большинство лесных пожа
ров возникает в отдаленных 
таежных местах в период 
массовых сухих гроз. При 
наших огромных лесных 
просторах и крайне слабой 
обжитости территории (на 
1 кв. км приходится менее 
одного человека сельского 
населения) для своевремен
ного принятия мер Но борь
бе с возникшими очагами 
необходимо значительно 
улучшить технологическое 
оснащение лесной охраны 
транспортными средствами, 
например, вездеходами, 
укомплектовать в достаточ
ном количестве имеющиеся 
лесные пожарно-химические 
станции инвентарем и обо
рудованием, совершенство
вать службу авиационной 
охраны лесов. Мы надеемся, 
что Минлесхоз Российской 
Федерации окажет области 
необходимую помощь в ре
шении этих вопросов.

Больше заботы о сохран
ности лесов должны прояв
лять предприятия Минлес- 
прома СССР, Минэнерго 
СССР, Миннефтегазстроя 
СССР, которые при вырубке 
лесов на трассах прокладки 
нефтегазопроводов, линий 
электропередачи допускают 
большое захламление, что 
способствует возникновению 
и распространению пожаров.

Хочется высказать неко
торые замечания о ведении 
лесного хозяйства самими 
лесхозами и подчиненными 
им лесничествами. Ведь 
именно эти организации 
призваны проводить в жизнь 
на местах лесную политику, 
вести лесохозяйственное де
ло. Согласно статье 21 про
екта Лесного кодекса, на 
лесхозы возлагаются воспро
изводство, охрана и защита 
лесов, уход за ними, повы
шение их продуктивности, 
организация лесных пользо
ваний и другие обязанности. 
Однако на практике у нас 
лесхозы пока, к сожалению, 
прежде всего интенсивно 
развивают собственное про
мышленное производство. В 
1977 году объем лесохозяй
ственных работ в лесхозах 
области составил 3,4 млн. 
руб., в то время как объем 
промышленного производст
ва достиг почти 8,2 млн. 
руб., тб есть почти в два ра
за больше. Лесхозы наряду 
с лесохозяйственными рабо
тами занимаются в плано
вом порядке собственными 
лесозаготовками и лесопиле
нием. Все это происходит 
рядом с крупными лесозаго
товительными и деревообра
батывающими предприятия
ми объединения Томлеспром, 
где уровень организации 
труда, оснащение техникой 
значительно выше, чем в 
лесхозах.

На выполнение плана ле
созаготовок ежегодно лесхо
зы вынуждены отвлекать не 
менее одной трети работни
ков в ущерб проведению ле
совосстановительных работ, 
уходу за лесом, сбору семян 
и т. д.

В нашей многолесной об
ласти Минлесхозу Россий
ской Федерации следовало 
бы направить внимание ле
сохозяйственных предприя
тий прежде всего на усиле
ние охраны лесов, контроля 
за рациональным использо
ванием лесосечного фонда, 
повышение качества лесо
восстановительных работ, 
рубок, ухода за лесом. Необ
ходимо улучшить оснаще
ние лесохозяйственного про
изводства новыми совер
шенными машинами и ору
диями для проведения лесо
посадок на вырубках, для 
ухода за молодым лесом и 
на других работах.

Следовало бы, на наш 
взгляд, значительно увели
чить объемы научно-иссле
довательских и проектно
конструкторских работ по 
проблемам таежного лесо
водства.

Мы полностью поддержи
ваем положение в статье 46 
Лесного кодекса, предусмат
ривающей предоставление 
права государственным
предприятиям лесного хо
зяйства 'осуществлять в ле
сах. и другие лесные пользо
вания, в том числе и заго
товку древесины с учетом 
интересов лесного хозяйства, 
но не в ущерб еТо основ
ным задачам.

Вместе с тем Минлесхозу 
Российской Федерации, Рос- 
потребсоюзу следовало бы, 
на наш взгляд, больше вни
мания уделить комплексно
му использованию лесных 
богатств, широко развивать 
сбор дикорастущих ягод, 
орехов, грибов, лекарствен
ного и технического сырья.

Недостатки в организации 
использования лесных бо
гатств в определенной мере 
являются следствием того, 
что действовавшие до сих 
пор многочисленные инст
рукции и правила ведения 
лесного хозяйства не явля
лись единым целым, обяза
тельным и доступным для 
каждого, не оказывали необ
ходимого организующего 
воздействия на обеспечение 
строгого соблюдения правил 
и мер лесопользования и 
лесовосстановления.

Предлагаемый проект
Лесного кодекса РСФСР от
ражает достижения науки и 
передовой практики, созда
ет основу для организации 
лесного хозяйства, лесоис- 
пользования на строго пла
новой основе в целях не 
только более полного, более 
рационального и комплекс
ного использования лесных 
богатств на уровне совре
менных народнохозяйствен
ных задач, но и расширен
ного воспроизводства лесов 
с учетом многостороннего 
значения их охраны и защи
ты.

Проект Лесного кодекса 
РСФСР — свидетельство по
стоянной заботы партии и 
правительства об улучшении 
охраны окружающей среды, 
повышении благосостояния 
советских людей.

Мы уверены, что принятие 
этого документа будет спо
собствовать сохранению и 
приумножению лесных бо
гатств нашей Родины.

По поручению депутатов 
от Томской области вношу 
предложение утвердить вне
сенный на рассмотрение 
Верховного Совета РСФСР 
Лесной кодекс Российской 
Федерации.

Товарищи! Позвольте за
верить Центральный Коми
тет партии, Верховный Со
вет Российской Федерации и 
лично Леонида Ильича Бре
жнева в том, что трудящи
еся Томской области, тесно 
сплоченные вокруг родной 
Коммунистической партии, 
внесут достойный вклад в 
дело дальнейшего укрепле
ния экономики и культуры 
нашей страны, в выполнение 
исторических решений XXV 
съезда КПСС.

Работы по освоению новых земель и улучшению сель
скохозяйственных угодий проводятся в районе с 1967 
года. За это время мелиораторы передали хозяйствам 
700 гектаров пашни, на пяти тысячах гектаров срезана 
кочка, в совхозе «Тогурский» сданы в эксплуатацию 
культурные пастбища и построена система орошения на 
площадях, предназначенных р̂од посадку овощей. Всего 
в девятой пятилетке коллектив ПМК-11 объединения 
Союзтомскмелиорация выполнил работ на сумму 2.500 
тысяч рублей. Но, как отмечается в решениях июльского 
Пленума ЦК КПСС, центральной задачей являются ко
ренное улучшение использования, повышение плодоро
дия мелиорированных земель, ликвидация отставания их 
освоения.

во этих объектов ведется в 
течение 5— 6 лет, почти 
вдвое больше установленных 
сроков.

Много претензий и к ка
честву выполненных работ. 
Такое наблюдалось при 
строительстве культурных 
пастбищ в совхозе «Перво
майский». При захороне
нии валов леса и пней зем
ля с корней не обивается, а 
вместе с древесиной зары
вается в траншею. При коп
ке ее верхний слой почвы 
не снимается и не сохра

Б ОЛЬШИЕ объемы ра
бот по мелиорации 
предстоит выполнить 

в десятой пятилетке. Од-' 
нако темпы и качество 
проведения их ниже всякой 
критики. Объекты к сдаче 
предъявляются с большими 
недоделками, не выдержива
ются сроки строительства, 
нарушается технология. По 
этой причине из 495 гекта
ров орошаемых земель, пе
реданных в пользование сов
хозу «Тогурский», поливает
ся лишь 120. Работы по осу
шению проводятся с 1971 го
да, а сдано всего 368 гекта
ров, но и на этом участке 
выполнены только простей
шие операции. Поэтому при
бавка сельхозугодий соста
вила лишь 17 процентов от 
принятой площади.

В совхозе «Чажемтовский» 
участок «Сас» площадью 829 
гектаров осушается около 
восьми лет. Средства, затра
ченные на строительство 
этого объекта, уже должны 
окупаться. Кроме этого уча
стка, в прошлом году мелио
раторы должны были сдать 
еще два опытно-производст
венному хозяйству Нарым- 
ской государственной селек
ционной станции (НГСС). 
На сегодняшний день не го
тов к эксплуатации ни 
один.

На сроки и качество ме-' 
лиоративных работ безуслов
но влияют издержки в про
ектно-сметной документа
ции, выполняемой институ
том ' Томскгипроводхоз и 
филиалом института Зап- 
сибгипрозем. Проектом осу
шения Старицынских лугов 
предусматривалось ускорить 
сброс воды с участка, пони
зить уровень ее в озерах с 
тем, чтобы использовать в 
сельскохозяйственном произ
водстве приозерные полосы. 
Кочковатые места около 
озер частично , обработаны, 
но из-за переувлажненности 
около 20 гектаров к исполь
зованию не пригодны. В 
процессе работы мелиорато
ры сами вносят поправки в 
проектную документацию. 
Так было при осушении 
участков в совхозе «Чажем
товский», ОПХ НГСС. Есть 
недоработки и в проектах на 
проведение культуртехниче- 
ских работ.

На участке «Несорное» без 
согласия заказчика — ОПХ 
НГСС мелиораторы внедри
ли рационализаторское
предложение и вместо за
крытого канала построили 
открытый глубиной до ше
сти метров. Аргументы при-

Б Е Г  НА Н Е С Т Е ,
или Рассказ о том, почему 
в Колпашевском районе медленно 
вводятся в эксплуатацию  
м е л и ар и р у е м ы е з емли

вели веские — дескать, на 
такое строительство средств 
потратится гораздо меньше. 
Что же вышло на деле? Од
ни убытки. Поскольку про
ектом предусматривался за
крытый магистральный ка
нал, подрядчикам удалось 
убедить директора селекци
онной станции В. С. Пилип- 
ченко в целесообразности 
ведения его по пашне, а не 
по землям, не пригодным к 
пользованию. Применив 
«новшество», мелиораторы 
вывели из сельскохозяйст
венного оборота пять гекта
ров поля. На построенном 
объекте весной и во время 
дождей массово проявляется 
водная эрозия. Оплывают и 
размываются откосы магист
рального канала и приле
гающая к нему пашня. 
Только за одну весну про
моины достигли глубины до 
1,5 метра. Канал замывается 
песком, вода с осушаемого 
участка уходит медленно. 
На строительство этого объ
екта затрачено в три раза 
больше средств, чем преду
сматривалось проектом. Гек
тар осушенных Земель обо
шелся в три тысячи рублей. 
На участок выезжали боль
ше дерятка авторитетных 
.комиссий, но конкретных 
предложений, как остано
вить губительный процесс 
водной эрозии, пока не по
ступило.

Наконец-то' участок в 150 
гектаров недавно принят к 
эксплуатации, но с услови
ем: мелиораторы выдали га
рантийное письмо, в кото
ром обязались в случае не
поладок сами их устранять.

Не в лучшем состоянии и 
участок осушения в совхозе 
«Чажемтовский». Здесь
оставлено много пней и кор
ней. Во многих каналах во
да, поэтому участок осушен 
плохо, и использовать его 
сейчас нельзя. Строительст-

няется. Часть раскорчеван
ной территории зарастает 
порослью высотой до метра. 
Некачественно выполнена 
рекультивация земель после 
строительства дороги. Не 
соблюдая принятую техно
логию проведения работ, 
ПМК-11 портит сельскохо
зяйственные угодья, нару
шает земельное законода
тельство, причем не только 
при строительстве плановых 
объектов, но и при выпол
нении других работ.

Двухлетний план пятилет- 
. ки по вводу в эксплуатацию 

осушенных земель выполнен 
лишь на 24,5 процента. За 
счет срезки кочки в совхо
зах «Первомайский», «Тогур
ский» и птицесовхозе «Кол- 
пашевский» план по куль- 
туртехническим работам вы
полнен на 102,8 процента. 
Но эта цифра не отражает 
истинного положения дел. 
Работы проведены с нару
шением технологии, с низ
ким качеством. Достаточно 
сказать, что из площади 
пять тысяч -  гектаров, где 
произведены культуртехни- 
ческие работы, 1.500 исполь
зовать Можно лишь в самые 
засушливые годы. Хозяйства 
на этих лугах не ставят се
но лишь потому, что тут не 
выполнены самые простые 
мелиоративные работы — 
рытье каналов.

ПМК-11 (начальник Ю. И. 
Трифонов) совершенно не 
^чувствует ответственности 
за своевременное окончание 
строительства объектов. Сро
ки сдачи Их переносятся из 
года в год. Причем планы 
составляет ПМК и не вы
полняет их. Материальной 
ответственности организация 
не несет, хотя таковая ого-: 
варивалась распоряжением 
Томского облисполкома. Со
гласно этому распоряжению, 
подрядная организация, пре
жде чем приступить к

строительству, заключает с 
хозяйством договор. Переда
ча земель оформляется ак
том. Эти документы являют
ся основанием для финанси
рования. Кажется, все про
сто и ясно. Совхоз-заказчшс 
финансирует, а подрядная 
организация строит. Но все 
дело в том, что не хозяиства 
являются заказчиками, а
Томсксовхозводстрой, он
же и выделяет средства на 
строительство мелиоратив
ных объектов. Выходит, что 
заключать договоры с совхо
зами мелиораторам ни it 
чему, и за несоблюдение 
сроков спрос мал. Совхозы 
как были в роли просителен, 
так и остались. Это приводит 
к тому, что здесь подпи
сывают акты приемки ме
лиорируемых объектов, за
крывая глаза на многие не
доделки.

Не оформляется передача 
земель ПМК-11 под мелио
ративное строительство (от
вод в натуре). Это привело 
к тому, что, выполняя рабо
ты по срезке кочек в совхо- 
зе «Тогурский», ошибочно 
провели эту операцию на 
лугах совхоза «Петропав
ловский». Между хозяйства
ми возник спор по поводу 
использования этих земель.

С каждым годом растет 
объем мелиоративных работ. 
Но при такой организации 
он явно не под силу ПМК-11. 
Настала пора серьезно под
ходить к решению всех воп
росов, забыть практику вы
годных и невыгодных работ, . 
набора объектов без заботы 
о сроках ввода их в эк
сплуатацию. К сожалению, 
руководители ПМК-11 не 
торопятся в этих делах на
водить порядок. С недодел
ками пытаются сдать Ма- 
раксинский польдер в сов
хозе «Новоселовский» пло
щадью 113 гектаров. ■ А в 
нынешнем году необходимо 
закончить работы по строи
тельству долголетнего оро
шаемого пастбища в совхозе 
«Первомайский», участок 
осушения «Несорное» ОПХ 
НГСС, срезать кочки в сов
хозе «Инкинский» и откорм- 
совхозе «Петропавловский».

Большие задачи стоят^ пе
ред мелиораторами района 
на ближайшие годы. В связи 
с созданием специализиро
ванного овощеводческого 
совхоза «Тогурский» необхо
димо к концу пятилетки ос
воить не менее 100 гектаров 
под пашню, что позволит 
увеличить посевы картофеля 
и овощей. Внрвь организо
ванный совхоз «Новоселов
ский» является пригород
ным хозяйством и служит 
основным поставщиком мо
лока городу Колпашево. С 
ростом поголовья крупного 
рогатого скота возникает 
необходимость выполнить в 
ближайшие годы в этом хо
зяйстве работы по осушению 
.Дунаевских лугов площадыо^= 
600 гектаров. Всего в районе 
нужно провести мелиоратив
ные работы на площади в 
семь тысяч гектаров.

у Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр.

Колпашевский район.

Бригадир ремонтников локомотивного 
депо Михаил Николаевич Бабынцев за
рекомендовал себя как хороший рацио
нализатор, умелый специалист и орга
низатор. Ежесменно его бригада прово
дит профилактический уход или ремонт 
локомотива. Вместе с бригадиром вы

соким качеством работы отличаются 
слесарь Иван Федорович Приходько и 
газоэлектросварщик Алексей Алексее
вич Уваров.

НА СНИМКЕ (слева направо): И. Ф. 
Приходько, М. Н. Бабынцев, А. А. Ува
ров.

Фото В. Казанцева.

«КРАСНОЕ З Н А М Я » - Н А  ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
Этот номер, вышедший се

годня, посвящен предстоя
щему Дню строителя. Спец
выпуск поздравляет кол
лективы СМУ-11 Химстроя 
и МСУ-74, завоевавшие по 
итогам июля переходящие 
Красные знамена обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

На первой странице поме
щены также приветствия по 
случаю профессионального 
праздника строителям Том
ского нефтехимического
комбината, полученные от 
коллектива Охтинского на
учно-производственного объ
единения «Пластполимер» и

СПЕЦВЫПУСК № 9

строителей Тобольского ги
ганта нефтехимии.

Вторая и третьи страницы 
объединены заголовком
«Принимай, Родина, рапорт 
строителей!». О том, с каки
ми достижениями пришли к 
празднику их коллективы и 
они сами, рассказывают 
бригадиры монтажников 
С т а н и с л а в  Д е м и д о в  
(СМУ-14), Александр Зюзин 
(СМУ-15), Хамит Габсаля- 
мов (СМУ-11) и Иван Семе- 
ний (СМУ-4), бригадир кро
вельщиков СУ-16 Николай 
Осипенко, бригадир У  СМ, 
кавалер ордена Ленина, за
служенный работник Хим

строя Николай Зарубин, 
сварщик 6-го разряда 
МСУ-74 Петр Ветлугин и 
монтажник, МСУ-46 Влади
мир Чеплеев, выполнивший 
в июле план трех лет пяти
летки. Опубликована «Анке
та Томского нефтехимиче
ского», в которой своеобраз
но слились история, сегод
няшний и завтрашний день 
комбината, дан своеобраз
ный портрет многотысячного 
коллектива его строителей.

Как всегда, в спецвыпуске 
— «Экран недели», разнооб
разная информация, ответы 
на критические выступле 
ния.

С о з д а т ь

с и с т е м у

Бюро Кожевниковского 
райкома КПСС рассмотрело 
вопрос о работе партийного 
комитета совхоза «Ювалин- 
ский» по пропаганде и изу
чению документов июльско
го (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС.

Принятое в связи с этим 
постановление направлено 
на создание системы разъ
яснения в коллективах ме
ханизаторов и животноводов 
материалов и решений Пле
нума. Бюро райкома партии 
обязало партком совхоза 
увязывать эту работу с ре
зультатами деятельности 
производственных коллекти
вов, с мобилизацией меха
низаторов и животноводов 
на успешное выполнение 
планов заготовки кормов, 
повышение продуктивности 
животноводства, организо
ванное и высококачествен
ное проведение уборки уро
жая и всего комплекса лет
них сельскохозяйственных 
работ.

В. ВОЛОДИН.

К Н И Г А  

О ТОМСКОЙ НЕФТИ
На днях в издательстве 

Томского государственного 
университета вышла моно
графия «Нефти, газы и га
зовые конденсаты Томской
области». Ее авторы __
Н. М. Смольянинова, К. К. 
Трамковская, С. И. Хорош- 
ко и С. И. Смольянинов — 
сотрудники кафедры хими
ческой^ технологии топлива 
и проблемной лаборатории 
Томского политехнического 
института по комплексному 
использованию горючих ис
копаемых. Это первая со
лидная Научная публикация 
по качественному составу 
нефти и газовым месторож
дениям нашей области. В 
монографии приводятся дан
ные о ресурсах и составе 
попутных газов месторож
дений Нижневартовского 
района, а также ресурсах 
легкого, углеводородного сы
рья в составе газов Мыль- 
джинского и Лугинецкбго 
месторождений. Книга рас
считана на практических, а 
также научных работников, 
занимающихся исследова
нием составов нефти и газа.

В. СЕМЕНОВА.

Г
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СТРОЙИНДУСТРИЯ -  УДАРНЫЙ ФРОНТ

в С О Д Р У Ж Е С Т В Е
С Н А У К О Й

М Е С Я Ч Н И К
С О В Е Т С К О -
ИНДИЙСКОЙ
Д Р У Ж Б Ы

В Советском Союзе 8 авгу
ста Начался месячник совет
ско-индийской дружбы, по
священный 7-й годовщине 
Договора о мире, дружбе и 
сотрудничестве между
СССР и Индией и 31-й го
довщине независимости Ин
дии.

В рамках месячника по 
стране проходят вечера дру
жбы, собрания, лекции, ор
ганизованы выставки.

В Московском Доме друж
бы открылись выставка «По 
Индии», на которой пред
ставлены работы туркмен
ского художника Т. Акму- 
хамедова, и экспозиция ра
бот московских фотожурна
листов, повествующие о 
жизни и культуре индийско
го народа, его успехах в ре
шении социально-экономи
ческих задач.

Президент Общества со
ветско-индийской дружбы, 
министр СССР Н. В. Гол
дин, другие выступавшие на 
вернисаже отмечали, что 
взаимопонимание между со
ветским и индийским наро
дами является основой креп
нущей дружбы. Они подчер
кивали, что советско-индий
ский договор — важный 
фактор сохранения мира на 
азиатском континенте.

Посол Индии в СССР И. К. 
Гуджрал сказал, что в Ин
дии высоко ценят дружбу с 
советским народом.

(ТАСС.

НЕ СТАРЕЮТ

Д У Ш О Й

В Е Т Е Р А Н Ы
Более тысячи ветеранов 

Отечественной войны, труда, 
партии и комсомола объеди
няет Кожевниковский рай
онный совет. Он помогает 
инвалидам и семьям погиб
ших в ремонте квартир, в 
бытовом устройстве. Лекции 
и беседы, встречи ветеранов 
с молодежью и множество 
других мероприятий — все 
это входит в круг забот со
вета. Особое внимание уде
лено подготовке к 60-летию 
Ленинского комсомола. На
мечено создать советы вете
ранов во всех совхозах и на 
предприятиях района.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Р ЕШЕНИЯМИ XXV 
съезда КПСС опреде
лены пути повыше

ния эффективности про
изводства. Один из них 
— значительное улучшение 
качества продукции. Про
мышленность строительных 
материалов призвана обес
печить потребности капи
тального строительства,
предъявляющего все возрас
тающие требования к каче
ству и ассортименту ее про
дукции. В настоящее время 
строительство в основном 
получает необходимые ма
териалы, однако ряд про
изводств еще отстает по но
менклатуре и качеству про
дукции от требований сего
дняшнего дня, не полностью 
удовлетворяет запросы ар
хитекторов и строителей. В 
первую очередь все это отно
сится к производству гли
няного кирпича.

Кирпич был и остается од
ним из важнейших видов 
стеновых материалов, в ба
лансе выпуска которых его 
доля составляет около 46 
процентов. Ряд таких цен
нейших свойств глиняного 
кирпича, как прочность и 
пористость структуры, газо
проницаемость, хорошее 
сцепление со строительны
ми растворами, тепло- и 
звукоизоляция, долговеч
ность, обусловливают столь 
широкое его распростране
ние.

На Руси производство кир
пича началось во второй по
ловине X  века. Из него 
построены величественные 
памятники русской и ми
ровой архитектуры — собор 
Василия Блаженного, мос
ковский Кремль и другие 
известные строения. О каче
стве кирпича того времени 
очень лестно отзывались 
иностранцы: «Кирпичи в
этой стране превосходны, 
московиты весьма искусны 
в приготовлении их». Про
верка временем полностью 
подтвердила эти. отзывы. По 
праву украшением нашего 
города следует назвать та
кие сооружения, как здания 
Дома офицеров, университе
та, училища связи, военно
медицинского факультета, 
ряд корпусов политехниче
ского институту и многие 
другие, возведенные из 
красного кирпича, кстати, 
изготовленного из местных 
глин.

Закономерно возникает 
вопрос, а почему же в нас
тоящее время, в век бурно
го развития науки и техни
ки, продукция кирпичных 
заводов города Томска и об
ласти оставляет желать луч
шего? Марка выпускаемого 
кирпича невысокая и в 
среднем составляет «75». А

ведь при возведении зданий 
повышенной этажности тре
буется кирпич марок « 100», 
«125» и более. В 'чем же 
причина низкой марочно- 
сти кирпича?

Прежде всего не следует 
рассматривать технологию 
изготовления глиняного кир
пича как нечто элементар
ное. Несоблюдение любой 
технологической операции, 
будь то добыча глины и ее 
хранение, естественная и 
искусственная обработка, 
переработка формовочной 
массы и формование сырца, 
сушка или обжиг, в итоге 
может привести к получе
нию продукции низкого ка
чества.

Глина, используемая в 
производстве, представляет 
собой достаточно сложное 
вещество. Особенно сложный 
и несколько специфичный 
минералогический состав 

'имеют кирпичные глины 
Западной Сибири. Работами 
кафедры технологии силика
тов Томского политехниче
ского института под руковод
ством заслуженного деятеля 
науки и техники РСФСР, 
профессора доктора П. Г. 
Усова, было изучено более 
160 месторождений глин 
Томской области и установ
лено, что кирпичное сырье 
представляет собой тощие 
суглинки, реже — средние, 
залегающие близко к днев
ной поверхности, непосред
ственно под почвенным сло
ем. Поэтому они постоянно 
подвергаются воздействию 
атмосферных осадков, пре
терпевают различные пре
вращения и, как следствие, 
имеют непостоянный состав. 
Особенностью кирпичного 
сырья Томской области яв
ляется и то, что оно содер
жит в своем составе 20—25 
процентов коллоидной фрак
ции. Эта фракция играет 
роль пластификатора при 
формовании, оказывает це
ментирующее действие при 
сушке, обжиге кирпича и 
предопределяет его качество, 
механическую прочности.

Недостаточное количество 
коллоидной фракции в мест
ном кирпичном сырье требу
ет особого внимания к . его 
предварительной подготовке.

Интенсивное механическое 
воздействие, увлажнение 
паром, прогрев глины, ее 
вылеживание способствуют 
увеличению доли коллоид
ной составляющей в массе, 
придают ей лучшие техно
логические свойства.

Нетрудно представить те
перь, какие потери в проч
ности приносит действую
щий на наших заводах тех
нологический процесс так 
называемой «живой глины».

В недалеком прошлом на 
кирпичных заводах Томска 
имелись глинозапасники, в 
которых производилась ес
тественная обработка сырья. 
Однако постепенно эти за
пасники были ликвидирова
ны, вероятно, под предлогом 
экономии площадей и неце
лесообразности проведения 
предварительной обработки 
глины. Последнее следует 
считать большой ошибкой, и 
сейчас заводы это остро 
почувствовали, начав выпуск 
пустотелого кирпича, для 
производства которого тре
буется еще более тщатель
ная обработка сырья.

Естественная обработка в 
глинозапасниках, конечно, 
не является единственным 
способом. Это делать можно 
искусственно, с помощью 
интенсивного механического 
воздействия и достичь того 
же результата даже в более 
короткие сроки. Однако для 
этого нужна установка до
полнительного оборудования, 
нужны дополнительные за
траты. Тем не менее в нас
тоящее время у нас в стране 
и за рубежом предпочтение 
отдают естественной обра
ботке сырья. Поэтому при 
проектировании новых кир
пичных заводов, реконст
рукции действующих пре
дусматривается строитель
ство глинозапасников, башен 
для вылеживания глины с 
пароувлажнением.

На ряде кирпичных заво
дов Томска для улучшения 
свойств массы в нее добав
ляют пластичную глину. Как 
правило, глина-добавка име
ет более высокую темпера
туру спекания, чем основ
ное сырье, что требует уве
личения температуры обжи
га изделий. Зачастую пос

ледний , фактор не учиты
вается, к  кирпич обжигается 
по тому же режиму, что и 
без добавки. В результате 
кирпич получается снова 
некачественный, несмотря на 
то, что введение пластифи
цирующей глины связано с 
дополнительными расхода
ми.

Крайне неудовлетвори
тельно на заводах обстоит 
дело и с контролем темпера
турного режима обжига 
кирпича. Чаще всего это 
делается «на глазок», без 
применения соответствую
щей аппаратуры.

Много нареканий вызыва
ют устаревшее оборудование 
и низкая квалификация 
кадров. В условиях бурного 
развития производительных 
сил Томской области и ши
рокого размаха строитель
ства, предусмотренных по
становлениями партии и 
правительства, необходимы 
энергичные, действенные ме
ры со стороны партийных и 
хозяйственных органов, на
правленные на оказание 
практической помощи кир
пичным заводам в проведе
нии реконструкции, осна
щении современным обору
дованием, в решении кад
рового вопроса. Для этого 
потребуются определенные 
капитальные вложения, но 
они окупятся в ближайшее 
время хорошим качеством 
кирпича.

Немалую помощь кирпич
ным заводом могли бы 
оказать и строительные ор
ганизации области, являю
щиеся непосредственными 
потребителями кирпича. Эти 
претензии вполне справед
ливы, поскольку низкое ка
чество кирпича отрицательно 
сказывается на темпах 
строительно-монтажных ра
бот и на их стоимости. 
Посильную помощь в необ
ходимой организации тех
нологического процесса кир
пичного производства мо
гут оказать и . научные 
силы Томска, в частности, 
инженерно-строительного и 
политехнического институ
тов. Эти же вузы, готовящие 
специалистов по профилю 
кирпичного производства, в 
состоянии укомплектовать 
штат инженерно-техниче
ских работников управления 
промышленности строитель
ных материалов и заводов 
грамотными специалистами. 
Обладая богатым экспери
ментальным материалом по 
кирпичному сырью Томской 
области, кафедра технологии 
силикатов, может предста
вить их заинтересованным 
организациям и специалис
там.

В. ЛОТОВ, Н. ВОРО
НОВА, Э. ГУБЕР,

сотрудники кафедры
технологии силикатов
Томского политехниче

ского института.

Нынешней осенью вузы города Томска примут 7.225 
первокурсников. Но претендентов, как всегда, больше— 
более 12 тысяч. Конкурс дает возможность отобрать 
действительно одаренных молодых людей. Без экзаме
нов уже зачислено 963 выпускника рабфака, в четырех 
вузах идет эксперимент: 3.082 человека могут стать сту
дентами после двух экзаменов. 248 человек имеют меда
ли и дипломы с отличием. А  вот хозстипендиатов нынче 
немного—всего 51. Особенно печально, что их мало в 
ТИСИ (16 человек) и совсем нет в пединституте.

В канун начала приемных экзаменов редакция орга,- 
низовала рейд проверки общежитий.

нарекания высказаны в ад
рес расположенного рядом с 
общежитиями кафе «Дру
жба»: комплексные обеды
здесь готовят невкусно, по
рой отсутствуют молоко и 
овощи.

Большую работу по орга
низации быта и досуга аби
туриентов проделали ректо
рат и партком политехниче
ского института. Там, где

крайнюю недисциплиниро
ванность студентов.

С улицы видно — в одной 
из комнат стол заставлен 
винными бутылками. Подвы
пившая компания лихими 
плясками сотрясает весь 
первый этаж. Это касте
лянша общежития Т. Г. 
Чепурина пригласила гостей 
по случаю своего дня рож
дения. Ее объяснение: «Это

Б А К  Ж И В Е Ш Ь ,  
А Б И Т У Р И Е Н Т ?
Рейд по общежитиям ТИАСУРа и ТПИ

Знакомство с условиями, 
которые созданы абитуриен
там для успешной подготов
ки к приемным" экзаменам, 
мы начали с девятиэтажек 
ТИАСУРа, , расположенных 
на улице Нахимова. Здесь 
проживают 915 абитуриентов, 
а также студенты, по раз
ным причинам оставшиеся в 
городе.

Ремонт в девятиэтажках с 
первого года их существова
ния — вот уже 10 лет —  
проводит студенческий ре
монтный отряд (по 17 чело
век на общежитие). Качество 
ремонта хорошее. Радуют 
глаз чистота и порядок, свет
лые тона свежих покрасок. 
В этом году почти полно
стью заменена сантехника. 
На высоком эстетическом 
уровне выполнено оформле
ние холлов, эскизы которых 
утверждены институтским 
художественным советом.

В вестибюле общежитий 
мы увидели самую необходи
мую информацию о городе, 
вузе, общежитиях и распо
рядке абитуриентской жиз
ни. Абитурсовет ежедневно 
проверяет санитарное состо
яние комнат, результаты 
проверки вывешены на вид
ном месте. Отсутствие гром
кой музыки, рабочий наст
рой в жилых комнатах и чи
тальных залах, чистота 
и дисциплинированность
жильцов — результат боль
шой работы администрации 
и общественных организа
ций вуза. На днях ректорат 
издал приказ об отчислении 
из числа абитуриентов и 
выселении из общежития 
А. Н. Баева, В. Н. Баева и 
Й. В. Березовского, уличен
ных в распитии спиртных 
напитков. Объявления об 
этом развешены в вестибю
лях всех общежитий. Были 
здесь из числа студентов и 
йюбители громкой музыки, 
Мешающие соседям гото
виться к экзаменам. Приня
ты меры вплоть до изъятия 
усилителей до конца учебно
го года.

В день нашего рейда мы 
застали в общежитиях про
ректора по науке, проректо
ра по административно-хо
зяйственной работе, ответст
венных работников партко
ма, комитета комсомола, 
профкома, председателей 
студенческого и абитуриент
ского советов, ряд замести
телей деканов. Как выясни

лось из бесед с абитуриен
тами, они здесь частые гос
ти, хорошо зйают обстановку 
в общежитиях, оперативно 
удовлетворяют запросы
жильцов.

На заседаниях приемной 
комиссии регулярно заслу
шиваются вопросы о быто
вом обслуживании и пита
нии абитуриентов. Два раза 
в неделю все деканы или их 
заместители, а также руко
водители общественных ор
ганизаций и органов сту
денческого самоуправления 
отчитываются о работе с но
вым пополнением.

31 июля в актовом зале 
состоялась встреча абитури
ентов с руководителями ву
за, членами приёмной ко
миссии.

Одну из аудиторий в глав
ном корпусе занимает сей
час штаб нового набора. 
Штаб организовал экскур
сии по городу и на кафедры, 
«олимпиаду на асфальте», 
продажу билетов в театр. 
Характерно, что именно в 
ТИАСУРе горком комсрмола 
провел городскую учебу 
штабов нового набора.

Тот, кто не наберет доста
точное количество баллов, 
обязан подписать обходной 
листок в комнате по проф
ориентации. Здесь каждому 
посетителю предложат пу
тевку на предприятие или в 
ГПТУ.

Есть и нерешенные вопро
сы в общежитиях ТИАСУРа. 
Например, общее хорошее 
впечатление портит отсутст
вие плафонов, не хватает 
динамиков. Управление тор
говли должно позаботиться 
о том, чтобы вузы могли 
купить эти дефицитные то
вары. Затянулся ремонт в 
некоторых бытовых помеще
ниях общежитий. Серьезные

усилия головных обществен
ных организаций вуза были 
поддержаны «снизу» — фа
культетскими организация
ми, быт и отдых молодежи 
устроены хорошо. Наиболее 
основательно подготовлены 
к приему нового пополнения 
общежития на ул. Вершини
на, 46 и 39-а химико-техно
логического факультета и 
факультета автоматики и 
вычислительной техники.

Но есть в этом институте 
и другие примеры.

Общежитие факультета 
автоматики и электромеха
ники на ул. Вершинина, 37 
встретило нас водопадом му
зыки, обрушившейся из рас
пахнутых окон. В комнате 
412 громкую музыку на всю 
округу «экспортировал», под
ключив две усилительных 
колонки, студент V курса
A. Созыкин, в комнате 414— 
первокурсник В. Рожков, в 
комнате 530 — абитуриенты
B. Токарев и С. Знаменский. 
К ним даже достучаться 
трудно — до того они огло- 
хлй сами от этой какофо
нии. В соседних комнатах— 
абитурйенты. Они • читают 
учебники, зажав ylim ладо
нями.

Общежитие похоже на 
неуправляемый корабль.
Председателем абитурсовета 
здесь избран почему-то то
мич, проживающий на квар
тире с родителями. Штат
ный вахтер отвечает только 
за порядок на первом этаже, 
дежурные абитуриенты — 
вовсе непонятно, зачем 
на лестнице поставле
ны: они пропускают всех 
подряд, не спрашивая про
пусков. Заниматься в этом 
общежитии можно только, 
пока на улице светло: элек
тропроводка нарушена. Аби
туриенты жалуются на

мой дом, что хочу, то и де
лаю. Выпить и студентам 
можно, надо только' началь
ство поставить в извест
ность, что это не пьянка, а 
выпивка по поводу». Такие 
вот работники формируют 
здесь бытовые устои.

А  что же деканат? Нас за
верили, что заместитель де
кана А. Д. Чесалин бывает 
здесь часто. «Да вот вчера он 
был у нас», — сказали нам 
в 414-й комнате, где попра
ны все правила санитарии: 
стол завален окурками, а 
тарелки, ложки и стаканы— 
на полу, под ногами. Пол 
усыпан стружкой, опилками. 
Постельное белье — серое от 
грязи. И что же изменилось 
в общежитии после неодно
кратного посещения его за
местителем декана — лицом, 
наделенным властью? Ниче
го. К молчаливым визитам 
А. Д. Чесалина здесь при
выкли, на них не обраща
ют внимания.
‘ Крайне неблагополучное 
положение в общежитии ма
шиностроительного факуль
тета по улице Усова, 21/2. 
Здесь нет контроля на вхо
де, вечером студенты и неиз
вестные лица устраивают 
пьянки и драки, парни без 
спроса вламываются в ком
наты к девушкам-абитури- 
енткам. Когда об этом зашел 
разговор на совместном засе
дании парткома и ректора
та, заместитель декана Г. М. 
Морозов выразил недоуме
ние: «А  мы это общежитие 
считали нормальным». «Нас 
плохо информируют дру
жинники», «Кафедры вино
ваты», «Все в отпусках — 
нас двое на факультете ос
талось», — эти наивные объ
яснения Г. М. Морозова сви
детельствуют о том, что ру

ководители факультета, пар
тийное бюро передоверили 
на лето ответственные уча
стки работы третьестепен
ным лицам.

31 июля состоялось совме
стное заседание парткома и 
ректората, на котором был 
обсужден вопрос об органи
зации быта и досуга абиту
риентов. В принятом на 
этом заседании постановле
нии осуждена практика, ког
да с окончанием учебных 
занятий почти весь руково
дящий состав деканатов, пар
тийных, кбмсомольских, 
профсоюзных и других об
щественных организаций 
факультетов уходит на два 
месяца в отпуск, а на важ
нейшем участке работы с 
абитуриентами остаются 
третьестепенные лица, не 
чувствующие за собой дол
жной ответственности. Имен
но по этим причинам оказа
лись неподготовленными к 
приему нового пополнения 
общежития на улицах Вер
шинина, 31, 37, 48, Пирого
ва, 18.

На заседании отмечено, 
что в воспитательной рабо
те с абитуриентами (их бо
лее 3,5 тысячи) и оставши
мися в городе студентами 
(их не менее тысячи чело
век) очень слабо ощущает
ся вклад комсомольской 
и профсоюзной организаций, 
спортивного комитета и дру
гих общественных организа
ций вуза. Секретарям пар
тийных организаций реко
мендовано впредь составлять 
график отпусков сотрудни
ков факультета с учетом 
большого объема работы по 
приему нового пополнения, 
на заготовке кормов, уборке 
урожая и ремонте общежи
тий. Дано указание по сог
ласованию с профкомом 
досрочно вернуть из отпуска 
часть ответственных работ
ников вуза.

Не во всех общежитиях 
ТПИ, так . же, как, . кстати 
сказать, и в других вузах, 
оказались готовы к приему 
нового пополнения столовые 
и буфеты. График их ремон
та, очередность ввода не 
продуманы, сроки открытия 
затянулись.

Заслуживает внимания 
опыт мединститута, сумев
шего. выделить для абиту
риентов отдельное общежи
тие.

Приемные экзамены нача
лись. В эти дни нужно осо
бо постараться, чтобы атмо
сфера в каждом вузе была 
радостной, благожелатель
ной, а в общежитиях были 
созданы все условия и удоб
ства для успешной подготов
ки к экзаменам.

С. м озголин,
В. МОИСЕЕВ,

• *- участники рейда.

Ежданародная
Н Ф О Р м а ц п я
ЕпоРТЕРы ТАСС  и АПН сообщают

С О Р В А Т Ь  П Л А Н Ы  
АМЕРИКАНСКОЙ ВОЕНЩИНЫ

Ширится волна протеста 
против преступных планов 
американской военщины на
чать производство нейтрон
ного оружия и разместить 
его в Западной Европе.

— Милитаристские круги 
США, военщина НАТО, — 
говорит член президиума 
Московского комитета за
щиты мира, заместитель на
чальника цеха кондитерской 
фабрики «Красный Октябрь» 
Р. Ситникова, — стремятся 
развязать новый раунд гон
ки вооружений. Они хотят 
подорвать европейскую безо
пасность, которая создается 
совместными усилиями Со
ветского Союза и других 
миролюбивых государств в 
духе Заключительного акта 
совещания в Хельсинки. 
Проискам противников раз
рядки советские люди, как и 
все люди доброй воли, про
тивопоставляют решимость 
отстаивать дело мира и ра
зоружения. Все больший 
размах приобретает всемир

ная кампания протеста про
тив нейтронного оружия.

Об этом говорилось и на 
недавней сессии президиума 
Всемирного Совета Мира в 
Москве. Ее призыв — не до
пустить производства нейт
ронного оружия, добиться 
ядерного разоружения — по
буждает все прогрессивное 
человечество сплотить ряды, 
бдительно стоять на страже 
мира во всем мире..

Характеризуя нейтронную 
бомбу как варварское ору
жие массового истребления, 
сотрудник Института экспе
риментальной биологии рас
тений АН Узбекистана док
тор биологических наук 
Р. Азимов Отметил, что она 
вызывает повышенную ра
диацию, губительную для 
всего живого. Нейтронная 
бомба должна быть объяв
лена вне закона, сказал уче
ный. Советский Союз вы
ступил с предложением о 
взаимном отказе от ее про
изводства. В 33-ю годовщину

варварской атомной' бом
бардировки японских горо
дов Хиросима и Нагасаки 
особенно видна та серьезная 
опасность, которую пред
ставляет производство нейт
ронной бомбы и других но
вых видов оружия массового 
уничтожения.

Планы, связанные с раз
вертыванием нейтронной 
бомбШ, полностью изоблича
ют американскую военщину, 
заявил водитель Щучинской 
автоколонны в Кокчетавской 
области Казахстана Д. Ко- 
жантаев. Новейшие дости
жения науки и техники во
ротилы кровавого бизнеса 
прежде всего стремятся об
ратить во вред миру и про
грессу, . использовать как 
орудие насилия. Вот и те
перь они грозят нейтронной 
бомбой, хотят уничтожить 
первейшее право человека— 
право на жизнь. Прогрес
сивные силы продемонстри
ровали во Всемирный день 
действий за запрещение 
ядерного оружия свою волю 
к разрядке, укреплению ме
ждународной безопасности. 
«Нет — нейтронной бом
бе!» — говорят народы.

Руководители военных 
кругов Японии вновь вы
ступают с призывами к на
ращиванию мощи вооружен
ных сил и предоставлению 
им широких прав. Они пы
таются доказать, что нара
щивание военной мощи не 
противоречит девятой статье 
японской конституции, про
возглашающей отказ на веч
ные времена от создания 
вооруженных сил и права 
на ведение войны.

По сообщениям печати, 
ассигнования Японии на во
енные цели в 1979 году воз
растут по сравнению с пре
дыдущим годом на 25 про
центов и составят 2 триллио
на иен.

Курс правящих кругов на 
ремилитаризацию страны 
вызывает обоснованную тре
вогу миролюбивых сил Япо
нии. Они указывают на 
опасность политики, проти

воречащей разрядке между
народной напряженности и 
установлению прочного мира 
в Азии и на Дальнем Восто
ке.

НА СНИМКАХ: выступле
ние жителей города Таики 
(о. Хоккайдо) против прове
денных здесь недавно оче
редных маневров японских 
сил самообороны.

(Фото Джапан пресс — 
ТАСС).

С о  в с е х Положение в Л и в а н е
к он ти н ен то в

Л  БЕРЛИН
Произвести в этом году 12 

млн. тонн цемента —  такой 
рубеж впервые наметили 
трудящиеся строительном 
промышленности ГДР.

На ведущих заводах от
расли в Карсдорфе и Берн- 
бурге (округ Галле), Рю- 
дерсдорфе (округ Франк- 
фурт-на-Одере) и других 
особенно широко разверну
лось движение за рацио
нальную эксплуатацию тех
ники. Широкое распростра
нение на цементных пред
приятиях получил опыт 
трудящихся Бернбурга,

■ внедривших сменные «га
рантийные паспорта» —  
своеобразные свидетельства 
с обязательством беспере
бойной работы оборудова
ния для каждой последую
щей смены.

Д  КОПЕНГАГЕН
В Дании продолжается 

процесс разорения мелких 
частных предприятий, кото
рый вызван переживаемым 
страной тяжелым экономи
ческим кризисом.

Как сообщает датское ин
формационное агентство 
Рйтсаус-бюро, ежемесячно в 
стране прекращает сущест
вование 125 мастерских, 
магазинов и других мел
ких предприятий ,в сфере

I
 обслуживания населения.

А  МАНИЛА

В этом году на Филиппи
нах собран богатый урожай 
риса —  около 7,8 миллиона 
тонн, заявил здесь ми
нистр сельсного хозяйства 
страны. Это на 6,8 процен-

|
та больше, чем в 1977 году. 
Более 200 тыс. тонн риса 
предназначено для экспор
та.

А  ТОКИО
820 киловатт достигла 

мощность геотермальной 
электростанции Нигорикава, 
расположенной в окрестно
стях японского города Ха
кодате (о-в Хоккайдо). Рабо
ты по использованию под
земного тепла, энергии 
солнца и других новых ис
точников для производства 
электроэнергии ведутся в 
соответствии с программой 
«Солнечный свет», рассчи
танной до 2Ъ00 года.

(8 августа).

БЕЙРУТ, 8 августа. После 
ожесточенных столкновений 
между арабскими силами по 
поддержанию мира в Лива
не и правохристианскими 
вооруженными формирова
ниями, продолжавшихся в 
течение двух минувших 
дней, в ливанской столице 
установилось относительное 
спокойствие. Вместе с тем 
отмечается ' активизация 
действий снайперов из отря
дов консерваторов, ведущих 
огонь по прохожим.

Тревожные вести поступа
ют с юга страны. Отряды, 
входящие в так называемую 
«армию защиты юга Лива
на», по-прежнему препятст
вуют установлению сувере
нитета законных ливанских 
властей в приграничных с 
Израилем районах. В ре
зультате артиллерийского 
обстрела, которому изоля
ционисты подвергли ба
тальон регулярной армии,

находящийся в районе насе
ленного пункта Кавкаба, ра
нены шесть солдат. По сви
детельству очевидцев, на 
границе продолжается кон
центрация израильских
войск.

ДАМАСК, 8 августа. Под
рывные элементы при ак
тивной поддержке Израиля 
и некоторых реакционных 
арабских режимов вновь 
пытаются осложнить обста
новку в Ливане и ведут де
ло к расколу страны, пишет 
сирийская газета «Ас-Сау- 
ра».

Фактически создав сепа
ратное государственное об
разование в южноливанских 
районах, где законные ли
ванские власти не могут 
восстановить свой суверени
тет, Тель-Авив планирует 
непосредственно вмешаться 
в ход событий под предло
гом «защиты христианского 
населения страны», указы
вает газета.

Наркоманы
ВАШИНГТОН, 8 августа. 

Употребление наркотиков 
получило широкое распрост
ранение в американских 
вооруженных силах. По дан
ным обследования, прове
денного недавно министер
ством обороны США, каж
дый третий солдат в армии 
курит марихуану, а семь 
процентов употребляют бо
лее сильнодействующие нар
котические средства — ко
каин, героин и другие.

В военно-морском флоте 
40 процентов матросов курят 
марихуану. В прошлом году 
военно-морское командова
ние установило, что 9.500 во
енных моряков употребляли 
сильнодействующие нарко
тические средства, что на 
7 процёнтов больше, чем в 
1976 году.

Наркомания проникла да
же в самые отборные части 
американских вооруженных 
сил — ракетно-ядерные вой-

в мундирах
ска. В 1976 году из них бы
ли отчислены 1.474 военно
служащих, уличенных в 
употреблении наркотиче
ских средств.

Эксперты специальной ко
миссии по борьбе с наркома
нией палаты представителей 
конгресса считают, однако, 
что эти данные занижены 
Пентагоном и что реальное 
число военнослужащих-нар- 
команов по крайней мере в 
два раза выше.

Американские военные и 
гражданские власти обеспо
коены масштабами, которые 
приняла наркомания в воо
руженных силах. По дан
ным еженедельника «ЮС 
ньюс энд уорлд рипорт», 
смертность от злоупотребле
ния героином среди амери
канских военнослужащих в 
Западной Европе в прошлом 
году увеличилась на 50 про
центов.
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МЫ НЕ П Р О Щ А ЕМ С Я , 
МЫ Ж Д Е М  ВАС СНОВА
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П и с ь м о  
в редакцию

Дорогие товарищи! Разре
шите через вашу газету пе
редать самую сердечную 
благодарность всем лицам и 
организациям, помогавшим 
нам в проведенци гастролей 
театра.

Мы благодарны коллекти
вам заводов «Сибэлектромо- 
тор» и манометрового, ра
ботникам областного управ
ления культуры и филармо
нии, коллективам гостиниц 
«Томск» и «Сибирь».

С интересом читали мы. 
профессиональные и добро
желательные отзывы, о на
ших спектаклях в газетах 
« Красное знамя»  и « Моло
дой ленинец».

Об этом пишут в редакцию томичи, побывавшие на спектаклях Го
сударственного ордена Ленина и ордена Трудового Красного Зна
мени академического театра имени Моссовета. Вчера этот 
коллектив завершил свои гастроли в нашем городе.
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Особое чувство благодар

ности хотелось бы выразить 
работникам обкома КПСС, 
чью дружескую заботу и 
внимание мы постоянно 
ощущали.

Уезжая из вашего прекра
сного города, мы передаем 
его жителям , самые горячие 
и добрые пожелания здоро
вья, счастья и успехов в ра
боте. Надеемся на новые 
встречи.

От имени коллектива те
атра имени Моссовета —

Л. ЛОСЕВ, 
директор театра, заслу
женный работник куль

туры РСФСР;
Р. ПЛЯТТ, 

народный артист СССР;
Л. ШАПОШНИКОВА, 

секретарь парторганиза
ции театра, народная ар

тистка РСФСР.

ИГРА, ПОТРЯСШАЯ С Е Р Д Ц Е
Передо мной лежат программы театра имени Моссовета. Я 

перебираю их, читаю на обложке: «Петербургские сновиде
ния», «Царствие земное», «Дом на песке», «Возможны вариан
ты». Неужели это уже в прошлом? Неужели, я не увижу Ро
стислава Яновича Плятта, Г. Г. Тараторкина, Г. Л. Бортникова, 
В. В. Сошальскую? Я боюсь просто называть всех актеров, 
которые полюбились мне, потому что пришлось бы перечис
лять весь состав театра.

Для меня эти гастроли открыли глубину драматического 
нснуества. И я теперь прекрасно понимаю, с какой силой 
влиял настоящий талант, допустим, в прошлом вене на умы и 
сердца людей. Нас, молодых зрителей, начиненных видеоин
формацией кино и телевидения, порой потрясала игра моссо- 
ветовцев.

Я открыла для себя новый, неведомый ранее мир общения 
с большим искусством. Огромнейшее спасибо за это театру! 
Мечтаю побывать снова на его спектаклях. Хорошо, если бы 
это произошло еще раз в нашем городе.

И. КОЖЕВНИКОВА, 
ученица 10-го класса шнолы № 2.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ -  АПЛОДИСМЕНТЫ
Спектакль, который мил

лионы зрителей видели по 
телевидению, в котором за
няты были лучшие актеры 
многих театров, рискует 
быть неинтересным в обыч
ной постановке. Такое могло 
случиться со спектаклем 
«Возможны варианты» по 
пьесе В. Азерникова. Неза
мысловатый сюжет со всеми 
необходимыми ситуациями 
современных семейных от
ношений, показанный по те
левидению, имел йеред сце
нической постановкой огром
нейшие преимущества.

И все-таки этот спектакль 
был по-настоящему хорош 
во время гастролей в Том
ске, потому что в нем играл 
народный' артист Советского 
Союза Р. Я. Плятт. Трудно 
выразить словами обаяние 
этого актера. Пожалуй, не
возможно перечислить его 
сценические достоинства, ко
торые делают искусство 
Р. Я. Плятта неповторимым.

По-моему,-'счастливы мо
лодые актеры, которым есть 
на кого равняться в театре, 
есть у кого учиться. Театр

имени Моссовета богат, если 
так можно выразиться, об
разцами для подражания. Я 
просто не хочу называть 
всех корифеев этого коллек
тива. потому что сам театр 
целиком — явление отрад
ное в советском искусстве.

И особенно радостно, что 
молодое поколение театра 
играет на равных с признан
ными мастерами. Видимо, в 
коллективе прекрасная твор
ческая обстановка. Значит, 
театр всегда будет оста
ваться на позициях ведуще
го, и всегда его работы бу

дут по-настоящему волно
вать зрителей.

В дни гастролей мы виде
ли, с какой самоотвержен
ностью работали актеры- на 
сцене, видели, какого гро
мадного труда стоил им 
каждый спектакль. И наше 
восхищение талантом равно
значно нашему уважению к 
огромному трудолюбию мос- 
советовцев. Спасибо им за 
великий труд, радость созер
цания . которого была предо
ставлена томичам. Хорошо 
было бы встретиться с этой 
радостью еще раз. Дорогие 
моссоветовцы, пожалуйста, 
приезжайте еще.

П. НАЗАРКИН, 
монтажник Химстроя.

Актеры театра были желанными гостями па стройках 

и промышленных предприятиях. Преподаватель универ

ситета Н. Потехина сделала эти рисунки во время вы

ступления моссоветовцев на заводе «Сибэлектромотор».

Слева направо: народный артист СССР Р. Я. Плятт, на
родный артист РСФСР А. А. Консовский и заслуженный 

артист РСФСР А. И. Баранцев.

С В Е Р О Й  В Ч Е Л О В Е К А

НАРАСТАЮЩИЙ УСПЕХ
Всякие гастроли всегда в 

какой-то мере экзамен. 
Творческий коллектив в 
сконцентрированной про
грамме показывает свои ос
новные достижения. И зри
тели по нескольким спек
таклям могут судить о воз
можностях театра, его тра
дициях. К сожалению, ино
гда случается, что, хорошо

принятый вначале, театр к 
концу гастролей разочаро
вывает зрителей. Такие кол
лективы бывали в Томске.

Что ж е ' касается театра 
Моссовета, то спектакли его 
шли день ото дня с нараста
ющим успехом. И, по-моему, 
можно вполне сказать, что 
закончились эти гастроли 
настоящим триумфом. Высо

кая идейность, громадное 
трудолюбие, яркая талант
ливость, современность трак
товки проблем — все что 
присуще замечательному 
коллективу театра Моссове
та.

Его спектакли смотрелись 
с захватывающим интере
сом. Актеры,- известные нам 
по фильмам, радио и телеви

дению, оказались во много 
раз интереснее на сцене. Та
кова уж сила непосредствен
ного восприятия. По-моему, 
с первой минуты, с первого 
спектакля установился от
личный духовный контакт 
томичей с моссоветовцами. И 
томичи были бы счастливы 
снова видеть у себя в городе 
этот полюбившийся нам те
атр.

А. ЗЕНИЧ, 
главный бухгалтер

химфармзавода.

Самое. сильное впечатле
ние на меня произвел спек
такль театра имени Моссо
вета «Петербургские снови
дения».

С момента поднятия зана
веса мы видели, чувствова
ли, осязали художественный 
мир романа Достоевского, 
мир его образов — страш
ных, скорбных, трагиче
ских. Облик Петербурга, 
этот кошмарный сон, где 
самый воздух пропитан 
грязью, кровью и болью че
ловеческой, где бедняк раз
давлен нищетой и бесправи
ем, а безысходность застав
ляет светлый и могучий ум 
рождать безобразную мечту 
о преступлении. Потому, что 
надо, в конце концов, «не 
тосковать, не страдать пас
сивно, а_ непременно что- 
нибудь сделать. Во что бы 
то ни стало решиться хоть 
на что-нибудь.или отказать
ся от жизни совсем».
. Главный герой — бывший 

студент Раскольников ре
шается, согласно своей тео-' 
рии, переступить через че
ловеческую жизнь, наиболее 
из всех бесполезную, сло
вом, убить «зловрёдную 
вошь», чтобы в дальнейшем 
споспешествовать всему че
ловечеству.

Тут не просто уголовное 
преступление, здесь идейное 
убийство, трезвый расчет. 
Почему же мы сочувствуем

Раскольникову, мучаемся 
его муками, терзаемся его 
терзаниями? Да потому, что, 
несмотря ца казуистику сво
ей теории, своей «арифмети
ки», Раскольников — чело
век, внутренне преданный 
справедливости и морали. 
И, убив старуху-процентщи- 
цу, он прежде всего убива
ет себя самого.

Заслуженный артист
РСФСР лауреат Государст
венной премии РСФСР Ге
оргий Тараторкин (говоря о 
своих впечатлениях от это
го спектакля, я имел в виду 
прежде всего этого исполни
теля главной роли) гениаль
но показывает нечеловече
ские усилия Раскольникова 
сохранить свою связь с 
родными, друзьями, понима
ние им невозможности жить 
после преступления так же, 
как он жил до него, — ведь 
то, что он совершил, навсег
да разъединило его с людь
ми. Нет, не попал Родион 
Романович в Наполеоны! 
Ибо совестлив он, чуток и 
никогда не сможет прези
рать людей, возвыситься 
над ними в самомнении сво
ем. Тараторкин открывает 
нам живую, истерзанную и 
высокую душу своего героя. 
Поставив над собой страш
ный эксперимент, Расколь
ников проигрывает, но тем 
он и дорог нам. Потому что 
нравственный закон для

всех один, и переступить его
— значит уничтожить в себе 
человека. Наука Наполеонов
— опасная наука в примене
нии к человечеству — это 
доказал миру фашизм. Это 
наука смерти, обосновываю
щая, как говорил сам Ф. М. 
Достоевский, «всеобщее пое
дание».

Невозможно сейчас оце
нить весь спектакль, расска
зать все, о чем он заставля
ет размышлять. Как и само 
классическое произведение, 
он неоднозначен и мастер
ски построен. Всеми своими 
средствами взывает к гума
низму из далеких пучин че
ловеческих бедствий.

Актерский ансамбль спек
такля великолепен. Игра же 
Г. Тараторкина оставляет са
мое глубокое впечатление. 
Мастерство • и профессиона
лизм актера не заглушают 
нашей святой веры в его че
ловеческую подлинность. 
Помните, как у Б. Пастерна
ка;

«Искусство — это Рим,
который,

Гремя турусами колес,
Не читки требует с актера,
А полной гибели,

всерьез».
У Тараторкина все все

рьез. За это ему низкий по
клон.

И. ГЛАВАНАКОВ,
сотрудник НИИ ядерной 

физики при ТПИ.

П У Т Е В О Д И Т Е Л Ь  
В  Н Е З Н Й Е Н О Е

Поистине неутомима тяга 
советского человека к хоро
шей книге. Несмотря на уве
личивающиеся тиражи, ку
пить интересные издания 
становится все труднее и 
труднее. Один из самых 
популярных жанров — на
учно-художественный, рас
сказывающий в художест
венной форме о людях нау
ки и проблемах, над кото
рыми они .трудятся.

Это вовсе не просто — на
писать научно-художествен
ный очерк. Здесь недоста
точно популярно изложить 
какую-либо научную про
блему. Автор должен ощу
тить внутреннюю драматур
гию научного поиска, сде
лать ее стержнем рассказа. 
Люди науки должны раз
мышлять, спорить, действо
вать. «Очеловечивание» на
учно-популярного жанра ли
шает науку безликости, со
гревает душу читателя, по
могает ему войти в духов
ный мир ученого.

К сожалению, научно-ху
дожественных книг сравни
тельно немного. Вот почему 
особенно ценно, когда изда
ние таких сборников стано
вится регулярным. Научно
художественных серий пока 
две. Это — «Пути в незнае
мое», выходящие в Москве, 
в издательстве «Молодая 
гвардия», и книги о людях 
сибирской науки, издающи
еся в Новосибирске.

К , научно-художественным 
сборникам Западно-Сибир
ского книжного издательст
ва относится • и книга очер
ков «Умейте „ услышать от
вет», только что . вышедшая 
из печати. (Составитель Вла
димир Коган, . редактор Н. А. 
Лукашова). Коллектив лите
раторов, объединившихся 
в этом сборнике, , расска
зал о широком круге про
блем, волнующих сибир
ских ученых. Читатель 
встретится в новой книге с 
генетиками и хирургами, 
учеными—аграрниками и хи
миками, с физиками, рабо
тающими в разных обла
стях науки.

Широта проблематики оп

ределила во многом другое 
достоинство сборника. Вни
мательный читатель найдет 
здесь немало полезных све
дений и интересных фактов. 
Особенно, как сейчас приня
то говорить, информативен 
очерк Владимира Виногра
дова «Возьмите красные лу
чи».

Драматургичен и даже по- 
своему детективен очерк 
Геннадия Падерина «По сле
дам непокорного гена». Рас
сказ о теоретических поис
ках сибирских генетиков хо
рошо сочетаете^ здесь с по
казом практического значе
ния их исследований. Ста
новление Сибирского отде
ления ВАСХНИЛ прослежи
вает в своем лаконичном 
очерке «Хроника и логика 
одной идеи» Давид Золотов. 
Интересны также и работы 
остальных авторов книги — 
Ролена Нотмана, Аллы 
Бельской, Галины Шпак, 
Ванды Белецкой.

Широта охвата материала 
в новой книге сибирских ли
тераторов ведет читателя по 
разным путям. Вместе с ав
торами он проникает в ака
демические институты
(«Первозданная чистота» 
Р. Нотмана, «По следам не
покорного гена» Г. Падери
на),'в вузы («Учитель и уче
ник» Г. Шпак), становится 
рядом с практическими ра
ботниками медицины , («Вра
чеватель искусный» А. Бель
ской). Авторам удалось 
главное: они сумели вызвать 
у читателя эффект сопере
живания, сделать его не 
только свидетелем, но и не
вольным участником марш
рута в страну познания, пе
реживающим вместе с ге
роями их неудачи и торже
ствующим по поводу их 
побед. Может быть, этим во 
многом объясняются поло
жительные отзывы читате
лей, которых немало, хотя 
книга вышла совсем недав
но. .

Жаль, что ее тираж — 
всего 15.000 экземпляров. 
Предыдущий сборник тех 
же авторов, представленный 
тем же составителем, имел

тираж в два раза больше и 
разошелся в считанные дни.

Книга, о которой идет 
речь, представляет собой 
продолжение линии, нача
той другими аналогичными 
сборниками. За двенадцать 
лет читатель получил доб
ротные научно-художествен
ные сборнйки: «Шар вели
кана», «Люди первой тро
пы», «Жрецы белой птицы 
Стерх», «...И жар холодных 
числ». И вот теперь — 
«Умейте услышать ответ» 
Эти пять книг в красивых 
ярко и одинаково оформлен
ных художником Евгением 
Зайцевым томах, которые 
организовал, составил и вы
нес на суд читателя один и 
тот же составитель — жур
налист и ученый. Интересно 
отметить, что вокруг выпу
сков сложился стабильный 
творческий коллектив лите
раторов. По-видимому, на
зрел вопрос о создании в 
Сибири научно-художествен
ного или научно-популярно
го журнала типа «Знание — 
сила» или «Химия и жизнь» 
РеальноЬть такого издания 
доказана регулярностью вы
хода книг о людях сибир
ской науки. Между прочим, 
ближайший географический 
журнал научно-популярного 
жанра издается в Свердлов
ске, это — «Уральский сле
допыт». Он был основан в 
те годы, когда развитие на
уки в Сибири еще не до
стигло такого размаха, как 
в наши дни. Думается, что 
нынешняя Сибирь с рабо
тающими .в ней тремя ака
демическими отделениями, 
сотнями научно-исследова
тельских и учебных инсти
тутов не меньше Урала мо 
жет рассчитывать на откры
тие в Новосибирске перио
дического издания.

Именно тако?ну изданию 
по плечу решение важной 
социальной* задачи, постав
ленной перед учеными и 
литераторами XXV съездом 
партии; добиться широкого 
распространения научных 
знаний, всемерного расши
рения кругозора каждого 
члена общества.

Б. БОРИСОВ.
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МАТЧ
НА ПЕРВЕНСТВО 

МИРА
БАГИО, 8 августа. (ТАСС). 

Вничью — на 44-м ходу — 
закончилась десятая партия 
матча на первенство мира 
по шахматам между А. Кар
повым и В. Корчным.

■ н н а ш н в *

ПОСЛЕ 20 ТУРОВ
Футболисты «Локомотива» 

сыграли 8 августа в Москве 
вничью — 1:1 (0:0) заключи
тельный матч 20-го тура 
чемпионата страны с воро- 
шиловградской «Зарей».
Счет открыли москвичи 
(Шевчук), но за 6 минут до 
конца встречи гостям уда

лось сравнять результат 
(Кузнецов).

В чемпионате наступил 
перерыв до 20 августа. Пос
ле 20 туров лидируют дина
мовцы Тбилиси, набравшие 
30 очков. На 2 очка меньше 
у донецкого «Шахтера», но 
эта команда провела 19 
встреч. На третьем месте 
«Черноморец» (25 очков).

(Корр. ТАСС).

ВО ВТОРОМ 
ЭШЕЛОНЕ

Федерация футбола СССР 
сообщает результаты матчей 
команд второй лиги (шестая 
зона), которые состоялись 
7 августа: «Восток» —
«Амур» (Комсомольск-на- 
Амуре) — 2:0, «Амур» (Бла
говещенск) — «Горняк» — 
1:0, «Локомотив» — «Булат» 
—  2 : 1.

(Корр. ТАСС).

И З В Е Щ Е Н И Е

11 августа в помещении 
правления областной органи
зации общества «Знание» 
(пр. Фрунзе, 3) состоится 
консультация на тему: «Ак
туальные вопросы развития 
мирового революционного 
процесса на современном 
этапе».

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподавать 
ли народных университетов, 
вузов, техникумов, проф
техучилищ, школ.

Начало — в 16 часов.

ЧЕТВЕРГ, ю августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

ТОМСК
9.00. Новости. 9.10. сАтеисти- 

ческие диалоги».
обряды и праздники». 9.45. Ки
ножурнал «Здоровье».

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. Выступ

ление детского -ансамбля 
занские лошкари». 11.25. «Диа
лог». 2-я серия. 12.30. «Дере
венские невесты». Докумен
тальный телефильм. (Киров}. 
13.00. Кондерт Государственно
го Оренбургского русского
народного хора.

С 13.45 до 16.00 — перерыв.
16.00. Программа телевизион

ных фильмов о профориента
ции молодежи. 17.15. «Русская 
речь». 17.45. «Объектив». 18.15. 
Очерк о трудовом коллективе 
воскресенского производствен
ного объединения «Минудобре
ния».

ТОМСК
18.45. Новости. 18.55. «Три

буна пропагандиста». «Лекци
онная пропаганда — действен
ный фактор развития лично
сти». Передачу ведет лектор 
отдела пропаганды и агитации 
обкома КПСС В. А. Мартынен
ко.

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Решения июльского 

(1978 г.)- Пленума ЦК КПСС — 
в жизнь».

МОСКВА
19.55. «На стройках пятилет

ки». Нурекская ГРЭС. 20.25. 
«Народное творчество». Теле
обозрение. 21.10. «Решения 
июльского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС — в жизнь». 21.20. 
«Диалог». 3-я серия. 22.30. 
«Время». 23.00. Концерт .арти
стов Казахского государствен
ного академического театра 
оперы и балета им. Абая 00.35. 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.45. «Творчество юных». Пе
редача из концертного зала 
«Россия». 19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. Научно-популярные 

фильмы «Этот магнитный, маг
нитный мир», «Среди поляр
ных птиц». 20.00. Новости. 
20.10. Концерт. 20.30. «Рожден
ная революцией». Телевизион
ный художественный фильм. 
7-я серия.

* V ; ..

радио
ЧЕТВЕРГ, 10 августа *

7.32. Последние известия. 
7.42. «Родному городу — высог 
кую дисциплину труда и быта». 
9.15. По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой лени
нец». 9.45. «Решения июльско
го Пленума ЦК КПСС — в 
жизнь». «Шефская помощь 
промышленных предприятий 
селу». Интервью с руководите
лями объединения «Контур», 
авиапредприятия. 19.50. По
следние известия. 20.01. Радио 
— сельским слушателям. «Р е 
шения июльского Пленума ЦК 
КПСС — в жизнь». У микрофо
на — главный инженер объе
динения Сюзтомскмелиорация 
Б. Д. Новиков. Рассказываем 
о лауреатах премий имени 
знатных людей области. «Рабо
тает уборочно-транспортный 
комплекс». Репортаж.

Редактор 
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

10 августа. «Жандарм женит
ся» —  20.

10 августа. Гастроли Украин
ского цирка —  20.

. Q f S S I
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Трактир на Пятницкой» —  
9, 12-20, 14-10, 16-10, _ 18-20,
Киновечер, посвященный твор
честву народной артистки 
РСФСР Татары СЕМИНОИ —  
20-10. «Мама» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Смятение чувств» —  8-40,

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Девочка, хочешь 
сниматься в кино?» —  8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники.
«Диск», «В цирке только жен
щины», «Ну, погоди»! (11-й 
выпуск) — 9, iO-15, 11-30,
12-45, 14, 15-15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Свадьба в Малиновке» —

8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 16,
17-50, 19-40, 21-30, «Диплома
ты поневоле» — 9, 13-45, 17,
20-20, 21-50. «Гармония» — 12, 
15-15, 18-30. «Бей, барабан!» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Хотим скандала» —- 9,

12- 20, 14-10, 16, 17-40, 19-20,21.
«Полонез Огинского» — 10-40.
«Убийство в восточном экс
прессе» (две серии) — 9-20,
12, 14-40, 17-20, 20.

«ПИОНЕР»
Мультсборник N? 5 «Шайбу, 

шайбу!» —  9, Ю-20. «Гариб в 
стране джиннов» — 11-40,
13- 20, 15, 16-40. «Разница в 
полчаса» — 18-20, 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
«Аленький цветочек» —9-20. 

«Золотые дукаты призрака» —

11 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Мы покупаем пожарную ма
шину» — 10. «Семейный порт
рет в интерьере» (две серии)
— 11-30, 14. 16-30, 19, 21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Игрушка» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Последний год беркута» —  

17-10, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
«Ответ знает только ветер»

— 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Цветы запоздалые» — 17-20, 

19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ты —  мне, я

15, 17, 19, 21.
тебе»

Томский ордена Трудового 
Красного Знамени государст
венный университет им. 
В. В. Куйбышева объявляет 
конкурс на замещение ва
кантных должностей про- 
фессорско - преподаватель
ского персонала: 

доцентов кафедр: общей
физики, теоретической ки
бернетики, высшей матема
тики;

старших преподавателей 
кафедр: общей физики, тео
рии вероятностей и матема
тической статистики, при
кладной математики, мате
матической логики и про
граммирования;

ассистентов кафедр: общей 
физики, теории. вероятно
стей и математической ста
тистики, высшей математи
ки.

Документы на конкурс 
принимаются в течение 
двух недель со дня опубли
кования объявления в газе
те по адресу: 634010, Томск, 
пр. Ленина, 36, университет, 
учебная часть.

СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № зз

объявляет прием учащихся на 1978—79 учебный год.
Училище готовит рабочих строительных специально

стей: монтажник-электросварщик стальных и железобе
тонных конструкций, штукатур, облицовщик, плиточ
ник, мозаичник, штукатур-маляр, столяр-станочник по 
деревообработке, арматурщик-бетонщик-формовщик, ар
матурщик-электросварщик, слесарь по ремонту промыш
ленного оборудования, электросварщик, электромонтаж
ник, электросварщик на полуавтоматических машинах, 
контролер ОТК, машинист башенных и мостовых крацоа, 
машинист дорожных машин широкого профиля.

Срок обучения — 1—3 года.
Учащиеся трехлетнего срока обучения находятся на 

полном государственном обеспечении: получают обмун
дирование, спецодежду, бесплатное трехразовое питание, 
проездные билеты на транспорт. Учащиеся 1-го года обу
чения получают стипендию в размере от 30 до 80 рублей, 
кроме стипендии, производится выплата 33 процентов за 
работы, выполненные в процессе производственного обу
чения в мастерских, на производстве и на стройке.

Всем учащимся, сдавшим выпускные экзамены, при
сваиваются разряд, производственная квалификация и 
выдается аттестат.

Время обучения в училище засчитывается в непре
рывный трудовой стаж. После окончания училища уча
щиеся получают отпуск за счет предприятия, на которое 
направлены на работу. (

Юноши и девушки, окончившие училище на «отлично», 
могут поступить на вечернее и заочное отделения инсти
тута вне конкурса или на дневное отделение на общих 
основаниях.

При поступлении в училище необходимо иметь следу
ющие документы: заявление на имя директора, свиде
тельство об образовании, свидетельство о рождении или 
паспорт, характеристику, справку с места жительства, 
справку о состоянии здоровья (форма 286), 6 фотографий. 
Зачисление производится без вступительных экзаменов: 
Документы можно выслать в училище на имя директора 
или в приемную комиссию.

Начало занятий — с 1 сентября.
Адрес училища: г. Томск-27, ул. Смирнова, 32. Проезд 

автобусами №№ 40, 18, 1 до остановки «АРЗ».

Отдел по труду Томского 
облисполкома проводит на
бор рабочих посредством за
ключения трудовых догово
ров на 1— 2 года для работы 
в районах Томской области. 
Приглашаются механизато
ры, строители и не имею
щие специальности для ра
боты в лесной промышлен
ности.

Заключившим трудовые 
договоры сроком на 2 года 
выплачивается безвозврат
ное пособие в размере 200 
рублей, сроком . на 1 год — 
30 рублей, оплачивается про
езд до места работы, одино
ким предоставляется обще
житие, семейным — кварти
ры в районах области.

С документами обращать
ся по адресу: г. Томск, пр. 
Ленина, 80, в районах — к 
уполномоченным отдела по 
труду в райисполкомах.

Коллектив объединения 
Сибкабель с прискорбием 
извещает о смерти ветера
на производства, участника 
Великой Отечественной вой
ны, слесаря цеха № 10

ЛИСОВСКОГО 
Георгия Ивановича

и выражает соболезнование 
родным и близким покойно
го. •

Коллектив экономичес 
го факультета Томск 
университета извещает > 
кончине после тяжелой 
лезнп сотрудника кафед 
экономики промышлен 
сти ■

КОВАЛЕВОЙ 
Лидии Петровны

и выражает глубокое со 
лезнование родным и бл 
ким.

1
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